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АНТИРЕКОРД ПРАВОСУДИЯ
На громкий процесс о заказном 

убийстве не являются присяжные
29 ноября в Мособлсуде прошел 

очередной (восьмой по счету) отбор 
присяжных по уголовному делу против 
тренера молодежной сборной страны 
по ММА Владимира Осии. Его подозре-
вают в организации убийства дирек-
тора  торгового центра Николая Лео-
нова, но самое интересное — даже не 
фабула обвинения, а детали судебного 
процесса. Присяжных снова не смогли 
отобрать — пришло всего 8 кандидатов 
в народные судьи. Но это в каком-то 
смысле прогресс: в предыдущий раз 

в суд явился… 1 кандидат! При этом 
приглашения получили порядка 30 000 
человек. Супруга тренера даже решила 
публично обратиться к жителям Мо-
сковского региона с призывом выпол-
нить гражданский долг. 

1 из 30 000 — это, безусловно, но-
вый антирекорд. Но почему люди не хо-
тят идти в присяжные и как на это можно 
повлиять? На примере отдельного дела 
разбиралась обозреватель «МК». 

Читайте 5-ю стр.

В ночь на 30 ноября 2013 года в 
Киеве произошло событие, пере-
ломившее ход истории Украины. 
Вялая акция сторонников евроин-
теграции на площади Независимости 
уже выдыхалась, когда власть сама 

плеснула бензина в этот гаснущий 
костер. Жесткий разгон митинга 
придал протестам новый импульс, и 
уже на следующий день Майдан стал 
действительно массовым и намного 
более радикальным. Было ли это 

результатом случайного стечения 
обстоятельств или кем-то хорошо 
продуманного плана? Мы попыта-
лись разобраться.

Читайте 4-ю стр.

«ОНИЖЕДЕТИ»: Экс-премьер Украины 
Николай Азаров: 
«Нуланд сказала: возьмите 
Яценюка вице-премьером, 
и проблем не будет»

ТАИНЫЕ ПРУЖИНЫ МАИДАНА
Михаил 

Штурм Администрации 
президента Украины 
1.12.2013.

В ночь на 30 ноября 2013 года в 
б

пле

Противостояние протестующих 
и силовиков на Евромайдане.

Глава Банка России стала победителем 
в неожиданной номинации американского издания

Эльвире Набиуллиной удалось во 
многом нарушить санкционные планы 
Запада в отношении России — в этом 
опрошенные «МК» эксперты согласны с 
оценкой Politico. Как отмечает амери-
канское издание, руководитель Цен-
тробанка своими профессиональными 
действиями «сумела предотвратить 

последствия беспрецедентных огра-
ничений, призванных опустошить казну 
Кремля». Однако насколько этот тезис, 
весьма неожиданно прозвучавший из 
«недружественного» Москве лагеря, в 
реальности близок к истине? 

Читайте 2-ю стр.
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СУРКОВ В РОЛИ 
ПРОРОКА 

Каждый раз, когда бывший многолетний 
первый замглавы администрации Кремля 
Владислав Сурков пишет что-то емкое, но фун-
даментальное, меня неизменно обуревают 
смешанные чувства. Если в нашем отечестве 
сейчас есть политический пророк, то Вла-
дислав Юрьевич точно главный претендент 
на эту роль. Начало 2020 года. Сурков очень 
напористо заявляет, что частью грядущих 
конституционных изменений должно стать 
предоставление Владимиру Путину воз-
можности баллотироваться на новый прези-
дентский срок. Я выражаю сомнение, что это 
произойдет. Сурков оказывается прав. Канун 
начала СВО. Сурков обосновывает неизбеж-
ность скорого расширения государственных 
границ России. Я снова в роли скептика. А 
Сурков снова оказывается прав. И вот новый 
«актуальный комментарий» от Владислава 
Юрьевича — о том, как будет выглядеть финал 
нынешней стадии украинского кризиса. 

Важное замечание: иногда у Суркова тоже 
случаются «холостые выстрелы». Например, 
обнародованные в сентябре размышления 
Владислава Юрьевича о португальском коро-
ле Мануэле и о том, что Россия скоро станет 
частью некоего «Великого Севера», который 
кроме нее будет еще включать в себя Европу 
и США, не были поняты публикой (во всяком 
случае — публикой в моем лице). Но даже у 
великого мастера иногда бывают осечки. Пом-
ню, например, как читал некоторые романы 
Джона Голсуорси (правда, по преимуществу 
ранние) и удивлялся: как такой неуклюжий 
автор смог написать «Сагу о Форсайтах»? 

Читайте 2-ю стр. ПЯТЬ СОЛНЕЧНЫХ УДАРОВ 
К НАЧАЛУ ЗИМЫ

Сразу несколько крупных событий на Солнце могут 
вызвать очень сильную магнитную бурю

Ожидается, что в первый день 
зимы разыграется «большая» или 
даже «очень большая» геомагнитная 
буря. Об этом сообщают научные 
сотрудники Института земного маг-
нетизма, ионосферы и распростра-
нения радиоволн им. Н.В.Пушкова 

Российской ака демии нау к 
(ИЗМИРАН). Возможно, что прогно-
зируемая геомагнитная буря будет 
одной из наиболее интенсивных в 
этом году.

Читайте 3-ю стр.

Эльвира 
Набиуллина 
в жизни... 

...и в Politico.

Дежурная бригада: 
Лев СПЕРАНСКИЙ, 
Антон ЛОМАКИН, 

Елена АПРЕЛЬСКАЯ, 
Юлия ГРИШИНА, 

Августин СЕВЕРИН 
и др.

ПЯТИЛЕТНЯЯ ДЕВОЧКА УШЛА ИЗ ДОМА, 
ПОКА МАМА ОТМЕЧАЛА РАЗВОД

Пока москвичка празд-
новала с подругами важ-
ное в жизни событие, ее 
пятилетняя дочь глубо-
кой ночью отправилась 
гулять в легкой одежде по 
спальному району столи-
цы. Дикий случай произо-
шел во вторник вечером в 
Северном Медведкове.

Как стало известно 
«МК», 27-летняя мать 
троих детей развелась 
несколько дней назад 
и позвала подруг отме-
тить расставание с му-
жем. Двое старших де-
тей были у бабушки, а 

младшая дочь осталась 
с родительницей в квар-
тире. Когда вечеринка по-
сле полуночи подошла к 
концу, дама пошла про-
вожать гостей к метро. В 
это время девочка про-
снулась, не нашла дома 
маму, обулась, накинула 
легкую курточку и пошла 
искать родительницу. К 
слову, ночью температу-
ра в городе была минус 
5°C. Когда москвичка вер-
нулась домой, то обнару-
жила, что дочери нигде 
нет. Она позвонила своей 
матери, и родственники 

вдвоем бросились на 
поиски. Тем временем 
порядком замерзшую де-
вочку увидели прохожие 
и позвонили в полицию. 
Патрульные отвезли ре-
бенка в отдел полиции. 
Однако москвичке в ту 
ночь дочь не отдали, так 
как женщина была в ал-
когольном опьянении. 
Остаток ночи девочка 
провела в больнице, а 
затем за ней приехала 
протрезвевшая мать, 
поведением которой уже 
заинтересовались соци-
альные службы.

СМЕРТЬ БЫВШЕГО ПРОКУРОРА 
НЕ ЗАМЕЧАЛИ В СУДЕ ЦЕЛУЮ НОЧЬ

Бывший прокурор, ока-
завшийся на скамье подсу-
димых, всю ночь пролежал 
мертвым в туалете Симо-
новского суда столицы. 
По фатальному стечению 
обстоятельств его не хва-
тился никто из родных, а 
служащие храма Фемиды, 
в том числе охранники, ни 
разу не проверили санузел 
вплоть до утра среды.

Как стало известно «МК», 
труп 46-летнего мужчины 
нашли в туалете 29 ноя-
бря в 9.30, а умер он ори-
ентировочно около 20.00 
28 ноября. Гражданин 
посещал суд в качестве 
обвиняемого. Он и его по-
дельники подозревались в 
мошенничестве. По вер-
сии следствия, они откры-
ли юридическую фирму, 
которая в действительно-
сти не оказывала никаких 
услуг. Лжеюристы брали 
деньги, однако в итоге их 
клиенты оставались без 
помощи. «Полное разво-
дилово, не повторяйте 
наших ошибок», — такими 
отзывами на контору пе-
стрит Интернет.

Во вторник подсудимый 
(он был под подпиской о 
невыезде) ушел из дома на 

заседание около 12 часов 
дня. Домой он так и не вер-
нулся. Гражданская жена 
заподозрила, что мужчина 
поехал ночевать к своей 
маме, но проверять эту 
версию она не стала. С 
утра у пары произошла 
размолвка, и женщина 
была немного обижена на 
своего друга. Однако, как 
выяснилось, к маме он не 
поехал: несчастный после 
процесса зашел в туалет, 
где потерял сознание. 

Родные вспомнили, что 
мужчина страдал из-за 
высокого давления, также 
кардиограмма выявила у 
него серьезные проблемы 
с сердцем. Кроме того, в 
феврале прошлого года 
у него случился сильный 
приступ, в связи с чем его 
пришлось госпитализиро-
вать. Скорее всего, при-
чиной смерти в суде также 
стал сердечный недуг.

Покойный ранее рабо-
тал в органах прокуратуры 
Саратовской и Орловской 
областей, даже был про-
курором Александрово-
Гайского района. Однако 
несколько лет назад он 
уволился и занялся част-
ной практикой.

ХИРУРГИ УДАЛИЛИ ШКОЛЬНИЦЕ 
ГИГАНТСКИЙ ГОРБ В ТРИ ЗАХОДА

Московские врачи по-
могли 12-летней девочке 
избавиться от огромного 
горба. Ребенка с тяжелой 
формой сколиоза успеш-
но прооперировали в Рос-
сийской детской клиниче-
ской больнице.

Как выяснил «МК», не-
которое время назад в 
медучреждение посту-
пила девочка с выражен-
ным сколиозом грудного 
отдела позвоночника, 
который стремительно 
прогрессировал. У ре-
бенка был значительный 
перекос плечевого пояса: 
левое плечо было на 10 см 
ниже правого, а также от-
мечался ярко выраженный 
реберный горб. Помимо 
этого у юной пациентки 
врожденная патология 
сердца, в раннем возрас-
те ей пришлось перенести 
несколько сложных опера-
ций. А на фоне прогресси-
рующего сколиоза у нее 
развилась и дыхательная 
недостаточность. Такое 
состояние существен-
но повышает сложность 

хирургического лечения и 
требует тщательного пла-
нирования и подготовки.

Хирурги установили в 
тела позвонков девоч-
ки специальные винты, 
которые впоследствии 
соединили между собой 
стержнями. Затем по-
степенно изменили ось 
позвоночника в трех пло-
скостях и за счет этого 
добились коррекции. На 
последнем этапе на ме-
таллоконструкцию врачи 
уложили костный ауто-
трансплантат. 

О п е р а ц и я п р о ш л а 
успешно, хирурги смог-
ли добиться желаемого 
результата. Дисбаланс 
плечевого пояса и ребер-
ный горб были полностью 
устранены, а угол дефор-
мации не превысил 40 
градусов. Помимо косме-
тического эффекта опе-
рация улучшила функцию 
органов грудной клетки. 
Сейчас девочка оконча-
тельно восстановилась 
и вернулась к активному 
образу жизни.

ЮНАЯ ОСОБА НАЕЛАСЬ СРЕДСТВА 
ДЛЯ БОРЬБЫ С НАСЕКОМЫМИ, 

ЧТОБЫ ПОХУДЕТЬ 
В больнице оказалась 

столичная десятикласс-
ница, отравившаяся хи-
мическим веществом. 
Девушка жаловалась 
родным на избыточный 
вес.

Как стало известно 
«МК», во вторник днем 15-
летняя москвичка, про-
живающая в доме на юго-
западе Москвы, подошла 
к маме и призналась, что 
плохо себя чувствует. Она 
пояснила, что выпила ве-
щество, содержащееся в 
одной из емкостей школь-
ного набора для проведе-
ния химических опытов. 

Учащаяся призналась, 
что ранее прочитала в 
Интернете, что вещество 
вызывает рвоту и помога-
ет похудеть. К сведению, 
этот препарат использу-
ют садоводы для борьбы с 
вредными насекомыми и 
в качестве удобрений. По 
всей видимости, школь-
ница хотела сбросить 
вес перед фотосессией, 
которую просила у роди-
телей в качестве подарка 
на день рождения. 

Врачи промыли паци-
ентке желудок, она на-
ходится в больнице под 
наблюдением. 

ОПЫТНОМУ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКУ 
НЕ ДАЛИ СТАТЬ ТЕРРОРИСТОМ

Подозревае-
мым в подготов-
ке к теракту на 
железной доро-
ге оказался про-
фессиональный 
железнодорож-
ник. Возможно, 
именно служеб-
ная деятель-
ность 40-летнего 
Олега Венгры-
жановского на-
толкнула организаторов 
диверсии на идею исполь-
зовать его как оружие пре-
ступления.

Как удалось выяснить 
«МК», какое-то время назад 
мужчина трудился в депо 
Москва-Сортировочная-
Рязанская. По версии след-
ствия, задание он получил 
от кураторов на Украине и 
намеревался совершить 
подрыв цистерны в районе 
станции Мытищи. В тай-
нике в лесопарке на юго-
западе Москвы он получил 
взрывчатое вещество, а в 
другом тайнике — детона-
тор, предназначенный для 
изготовления СВУ. После 
этого его задержали со-
трудники УФСБ по Москве 
и Московской области.

Интересно, что неза-
долго до ареста Венгрыжа-
новского задерживали, но 
за обычное администра-
тивное правонарушение. 
15 ноября он попался на 
глаза патрулю на Про-
фсоюзной улице. Мужчи-
на был нетрезв и вел себя 
неадекватно: нецензурно 
выражался и размахивал 
руками. Его взяли под 
арест на 10 суток. Осво-
бодившись, он отправил-
ся к тайнику и тут уже был 
схвачен как террорист.

Венгрыжановский — уро-
женец Нижегородской об-
ласти — не в первый раз 
имеет нелады с законом. 
В 2011 году он выпивал в 
компании, где произошло 
убийство. Родные Венгры-
жановского утверждают, 
что мужчина в этот момент 

просто спал, но престу-
пление свалили на него. 
Он отбыл срок под Ново-
сибирском, вышел в 2017 
году, устроился учиться на 
железнодорожника. Впо-
следствии он занимал 
разные должности в депо 
— механика, машиниста 
дрезины и т.д. Венгры-
жановский проработал в 
депо до 2021 года, после 
чего уволился. Некоторое 
время назад он мобили-
зовался на СВО, примерно 
полгода принимал участие 
в боевых действиях в райо-
не Мариуполя.

«Он честный, настоящий 
патриот. Очень странно, 
что его задержали за те-
ракт», — утверждают зна-
комые Венгрыжановского. 
При этом добавляют, что 
как человек открытый Олег 
мог ввязаться в какие-то 
криминальные истории. 
Например, однажды в 
драке ему сломали нос. В 
другой раз он попал в ДТП 
и был вынужден выплачи-
вать крупный ущерб. 

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Москве Юлия 
Иванова, судом в отноше-
нии фигуранта избрана 
мера пресечения в виде 
заключения под стражу.

РАСТЕНИЯ СТАНУТ УДОБРЯТЬ ПАРАЦЕТАМОЛОМ 
РАДИ БЫСТРОГО РОСТА

Патент на оригиналь-
ный способ лечения и 
подкормки лекарствен-
ных и других растений 
получили на днях ученые 
Пермской государствен-
ной фармацевтической 
академии. Они предло-
жили удобрять их... па-
рацетамолом, предвари-
тельно переработанным 
полезными бактериями.

Для переработки одно-
го из самых популярных 
лекарств от простуды ре-
шено использовать бак-
терии Rhodococcus ruber. 
Предметом пристально-
го внимания ученых эти 
микроорганизмы стали 
сравнительно недавно, 
когда выяснилось, что 
именно они «съедают» 
львиную долю отложений 
пластика, которым чело-
вечество продолжает за-
сорять Мировой океан. 
Эту их способность «пи-
таться» всякой гадостью 

ученые решили исполь-
зовать.

То, что новое лекарство 
для растений изобрели 
специалисты именно фар-
мацевтической академии, 
не должно удивлять: они 
не понаслышке знают, 
какие трудности сейчас 
стоят перед теми, кто за-
нимается утилизацией 
парацетамола. Как выяс-
нилось, такая проблема 
есть, и речь идет не только 
о лекарствах с истекшим 
сроком годности, но и об 
отходах фармацевтиче-
ского производства. По-
падая в природу, полезное 
для больных вещество, 
наносит серьезный вред, 
если его не переработать 
правильно.

Пермские ученые такой 
способ нашли. Для нача-
ла бактерии Rhodococcus 
ruber нужно откормить и 
дать им размножиться в 
растворе, изготовленном, 

в частности, из мясного 
фарша, воды и соли. По-
сле трех дней пиршества 
бактерии хорошенько про-
мывают и отправляют в 
другой раствор, парацета-
моловый. На протяжении 
20 суток они переварива-
ют лекарство — процесс 
называется «биодеструк-
ция парацетамола». За-
тем, когда анализ жид-
кости покажет, что весь 
парацетамол переварен, 
ученые соберут получив-
шийся осадок — это и есть 
ценное удобрение.

Полученную кашицу 
просеивают от бактерий 
и высушивают — целеб-
ный порошок готов. Уче-
ные используют его как 
стимулятор роста лекар-
ственных растений. Опыт 
применения лекарства 
показал, что с его помо-
щью полезные травы ра-
стут более чем в полтора 
раза быстрее.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno

Московские врачи по
могли 12-летней девочк
избавиться от огромног

До операции...

хирургического леч
требует тщательног

...и после.

просто спал, но пре

Взрывчатка.
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ВОВАН ИЗ «РЕАЛЬНЫХ 
ПАЦАНОВ» ХОЧЕТ НАЗВАТЬ 
СЫНА, КОТОРОГО ОНИ ЖДУТ 
С БЛОГЕРОМ КАЛМЫКОВОЙ,  
ОДИССЕЕМ 
«У нас на двоих уже трое детей, 
поэтому осознание, 
что я снова стану отцом, 
происходит постепенно» 
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Для Владимира Осии уже 
который месяц не могут 
подобрать присяжных.



СУРКОВ В РОЛИ 
ПРОРОКА 
c 1-й стр.

Но сейчас речь не о Голсуорси, а 
о том, что новый текст (он же про-
гноз) Суркова по Украине явно 
относится к разряду творческих 

удач автора. 
Здесь все понятно, все логично, все по 

делу — и то, что написано в этом предсказании, 
и то, на что в нем только намекается. По своей 
внешней форме новый опус бывшего курато-
ра украинского направления в кремлевской 
администрации — это не столько аналитиче-
ский политический текст, сколько философ-
ский трактат: «Сказочность мировосприятия, 
магическое мышление, впечатлительность 
и избыточная поэтичность — главные черты 
украинской души. И действительно, Диканька 
и ее окрестности буквально кишат колдунами, 
ведьмами, ожившими утопленницами». Но 
внешняя форма бывает обманчива (особенно 
у Суркова). Это не литературоведение и не 
вульгарное страноведение. Это замаскиро-
ванная политическая аналитика — те, кто в 
теме, те поймут. 

И вот как я понимаю ход мыслей Владис-
лава Юрьевича. «Магические формулы, закли-
нания... посредством которых все проблемы в 

одночасье должны быть решены. Должны, но 
не решаются. Тогда наступает отрезвление и 
обида на несостоявшееся чудо». Видим мы эту 
обиду, и для этого совсем не нужен Сурков. 
О том, что в украинском политическом про-
странстве набирают силу процессы брожения, 
размывания политической базы Зеленского, а 
в воздухе ощутимо повеяло новой смутой, не 
написал и не заявил только ленивый (о возмож-
ности нового Майдана предупредил даже сам 
нынешний президент Украины). 

Но Сурков в своей аналитике делает шаг 
вперед. И не важно, что состоит этот шаг не 
столько в том, что сказано, сколько в том, 
что недосказано. Из этого недосказанного 
вырисовываются контуры потенциальной 
кремлевской политической стратегии на 2024 
год: «Многие на Банковой (читай — в аппа-
рате Зеленского. — «МК») тайком мечтают 
о Минске-3. Зря. Россия теперь нетерпели-
вый участник большой игры, который возьмет 
свое». Ох, как же оно режет мне слух — это 

слово «нетерпеливый». И режет оно мне его 
потому, что противоречит общей логике по-
литических рассуждений Суркова. А состоит 
эта логика в том, что, для того чтобы полно-
стью «получить свое», Кремль как раз готов 
сейчас подождать и проявить «стратегическое 
терпение» (довольно популярный сейчас в 
коридорах российской власти термин). 

Представьте себе сосиски, которые варят-
ся на очень и очень медленном огне. Можно 
проявить «стратегическое нетерпение», по-
пытаться съесть эти недоваренные колбасные 
изделия и заработать себе несварение желудка 
(а то и кое-что похуже). А можно просто подо-
ждать, не забывая при этом подбрасывать 
дровишек. В Кремле, похоже, выбрали именно 
эту вторую стратегию. Брожение в украинской 
политике воспринимается сейчас в Москве как 
процесс, от которого не стоит ждать немед-
ленного позитивного результата, как процесс, 
который должен пройти через все свои стадии. 
В российских верхах убеждены, что время 
сейчас работает на Кремль и что ему не надо 
мешать делать свою работу. Еще одна яркая 
цитата из Суркова: «Следующий год станет го-
дом деградации и дезорганизации украинского 
подставного государства». Обратите внимание: 
термины «обрушение» и «ликвидация» в этом 
списке не фигурируют. 

Если рассуждать в логике Суркова, то 
«подставное государство» Зеленского вполне 
может перекочевать и в 2025 год, и в этом, с точ-
ки зрения Владислава Юрьевича, нет ровным 
счетом ничего страшного. Ведь «нетерпеливый 
игрок» Россия все равно «возьмет свое». 

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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В наступающем году власти повы-
шают зарплату части бюджетников. 
Сообщается, что в среднем индекса-
ция составит почти 10%. Правда, не-
которые категории ощутят солидную 
прибавку к жалованью уже с 1 янва-
ря, а другим бюджетникам придется 
ждать повышения до 1 октября. Ну и 
вовсе за бортом индексации в 2024 
году окажутся госслужащие. «МК» 
узнал детали предстоящих выплат и 
те категории бюджетников, на кото-
рые прольется «золотой дождь».

Вообще-то говоря, по закону индексация 
полагается не только работникам бюджетной 
сферы — не бюджетникам тоже. Это припи-
сано в ст. 130 Трудового кодекса РФ. Но здесь 
есть нюансы. Главный из них — решение на 
усмотрение работодателя. Он должен оце-
нить уровень инфляции, минимальный раз-
мер оплаты труда и финансовое положение 
своего предприятия. И уже исходя из этого 
принимать окончательное решение: повышать 
оклады — не повышать.

Как показывает практика, работодатели 
редко индексируют зарплату своим сотруд-
никам, работающим в разных акционерных 
обществах и частных структурах. Здесь гла-
венствует бессмертный лозунг: «Денег нет, 
но вы держитесь».

В этом плане бюджетники надежнее 
защищены государством, чем их колле-
ги, работающие на разных коммерческих 

предприятиях. Увеличение заработной платы 
в 2024 году запланировано для работников 
социальных учреждений и культуры, силовых 
структур, педагогов, медицинских работников 
— в перечне всего 11 категорий. Для них раз-
мер индексации составит от 4,5 до 9,8%.

С 1 января прибавку в 9,8% получат ра-
ботники сфер образования, здравоохранения, 
соцобеспечения, культуры и науки. Остальные 
группы проиндексируются осенью 2024 года 
на 4,5%. Речь идет о сотрудниках Росстан-
дарта и Роспотребнадзора, МЧС и силовых 
ведомств, военнослужащих, работниках села 
и лесного хозяйства.

Индексация 2024 года обойдет сторо-
ной госслужащих. Им придется потерпеть 
как минимум до начала 2025 года. Это судьи, 
гражданские служащие, депутаты Госдумы и 
сотрудники некоторых федеральных органов 
исполнительной власти. На них власти намере-
ны сэкономить примерно 36 млрд рублей.

О том, чем вызвана разница в процентах 
и сроках индексации, спрашиваем доктора 
экономических наук, профессора Финансо-
вого университета при Правительстве РФ 
Александра Сафонова. 

— Некоторым категориям бюджетников 
индексируют зарплату на 9,8% с 1 января 

будущего года. А другим бюджетникам только 
на 4,5% — и с 1 октября. С чем это связано? 

— Дело в том, что ряд категорий бюд-
жетников попал в перечень майского указа 
президента от 2012 года об обеспечении соот-
ношения средней зарплаты врачей, учителей, 
ученых и других групп со средней зарплатой в 
субъекте Федерации. Например, врачи долж-
ны получать не менее 200% от средней зар-
платы в своем регионе. Чтобы выдерживать 
эту пропорцию, в индексации необходимо 
идти в соответствии со средней зарплатой 
в регионе. А в отношении других бюджет-
ников это не установлено. Для сокращения 
расходов Минфин применяет индексацию в 
более поздние сроки. Тогда расходы бюджета 
идут не 12 месяцев, а меньше.

— Госслужащие тоже «сидят» на бюд-
жете. Почему в этот раз их «прокатили»?

— Предполагается, что уровень оплаты 
госслужащих все-таки выше, чем бюджетни-
ков. В условиях дефицита бюджета это основ-
ная причина замораживания их окладов.

— С будущего года МРОТ увеличит-
ся на 3 тысячи рублей. Означает ли это, 
что зарплаты всех работающих россиян 
должны увеличиться пропорционально 
этой сумме?

— Нет, не означает… МРОТ нужен для 
того, чтобы людям не платили вместо сегод-
няшней минималки в 16 тысяч рублей 10 или 
5 тысяч. Во всех странах есть МРОТ. Государ-
ство гарантирует работникам минимальный 
показатель, ниже которого работодатель 
платить не имеет права.

Но поскольку МРОТ является базовой 
ставкой, от которой осуществляются рас-
четы окладов более высококвалифициро-
ванным группам работников, повышение 
МРОТ может (хотя не обязательно) приво-
дить к увеличению окладов. Это побуди-
тельный мотив для работодателей, но он 
не означает автоматического пересчета 
оклада в сторону повышения. Все зависит 
от работодателя. 

— Если бюджетное учреждение на-
ходится в бедном муниципалитете, его 
сотрудники получат индексацию? И из 
каких источников?

— Индексация зарплат проводится из 
трех источников финансирования: феде-
рального, регионального и муниципального 
бюджетов — в зависимости от того, к какому 
уровню власти относится, допустим, школа 
или больница. Если региональный бюджет 
дефицитный, федеральная казна выделяет 
ему субсидии. Дотационному муниципаль-
ному бюджету, в свою очередь, помогает ре-
гиональный. Так что для индексации окладов 
бюджетников названных категорий средства 
должны найтись в любом случае.

Владимир ЧУПРИН.
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Издание Politico опубликовало 
традиционный ежегодный список 
из 28 человек, которые в 2024 
году «сформируют политическую 

жизнь Европы». Фигурантов разделили на три 
категории: «деятели» (doers), «мечтатели» 
(dreamers) и «разрушители» (disruption). Эль-
вира Набиуллина заняла первое место в тре-
тьей группе, куда Politico включило лиц, кар-
динально изменивших, на его взгляд, целую 
сферу, отрасль или профессию. Как пишет 
издание, Набиуллина является «главным тех-
нократом» в российских эшелонах власти, чья 

«агрессивная денежно-кредитная политика 
неоднократно спасала рубль и удерживала 
экономику страны на плаву». Politico напоми-
нает, что журналы Euromoney в 2015 году и The 
Banker в 2017-м назвали Набиуллину «главой 
Центрального банка года». Но то были отно-
сительно «мирные» времена, а сейчас они со-
всем другие...

В категорию «разрушители» попали также 
каталонский журналист и политик Карлес Пуч-
демон, премьер Венгрии Виктор Орбан, глава 
немецкого МИДа Анналена Бербок и другие. 
Кстати, в группе «мечтатели» первое место 

занял президент Украины Владимир Зелен-
ский. Его Politico сравнивает аж с Уинстоном 
Черчиллем. Между тем нас интересует оценка 
конкретно Эльвиры Набиуллиной и то, в какой 
степени ее разделяют эксперты. 

Олег Буклемишев, директор Центра 
исследования экономической политики 
экономического факультета МГУ: 

— Английское слово disruption имеет не-
сколько более сложное значение, чем «разру-
шитель». Скорее, можно говорить о «подрыве». 
Например, в том смысле, что инновационный 
электромобиль подрывает рыночные позиции 
автомобиля с двигателем внутреннего сгора-
ния. Действительно, ни теоретики, ни практики 
не ожидали тех решений по самым разным 
аспектам, которые состоялись в феврале-
марте 2022 года со стороны Центробанка. 
Сегодня уже общепризнано (и это я неодно-
кратно слышал от зарубежных коллег), что 
российский регулятор принял тогда меры, во 
многом нивелировавшие санкционные планы 
Запада. Тем не менее ЦБ — лишь часть всей 
конструкции российского госуправления. И в 
данном случае он действовал в рамках своих 
полномочий, на своей «поляне». Что априори 
не могло привести к каким-то глобальным, 
фантастическим последствиям в масштабе 
всей экономики страны. Шаги ЦБ позволили 
сдержать натиск санкций на одном из фронтов 
— финансовом. В общем и целом это нормаль-
ная профессиональная работа, сверхгероизма 
руководства ЦБ я не вижу. Что касается Politico, 
этот медиаорган специализируется на поли-
тической журналистике и в экономическую 
проблематику особо не вникает. 

Никита Масленников, ведущий эксперт 
Центра политических технологий: 

— Речь идет о признании очевидных заслуг 
Набиуллиной, пусть и сквозь зубы. Для Запада 
— со знаком минус, для нас — со знаком плюс. 

Ясно, что глава ЦБ своими решениями поме-
шала сбыться замыслам господ санкционеров, 
скорректировав денежно-кредитную полити-
ку таким образом, что Россия не потеряла в 
итоге свои госфинансы, избежала серьезных 
проблем с бюджетом. Последовал целый ком-
плекс действий (в тандеме с Минфином): тут 
и повышение ключевой ставки до 20% весной 
2022 года, и то, что экспортеров обязали про-
давать 80% валютной выручки, и другие шаги, 
в результате которых рубль укрепился к лету 
до 50–60 за доллар. А в этом году ЦБ вполне 
адекватно отреагировал на ускорение инфля-
ции, подняв ключевую ставку с 7% до 15%. Плюс 
регулятор призвал правительство определить 
перечень приоритетных проектов (от самолетов 
и роботов до портов и железных дорог), свя-
занных с импортозамещением и обеспечением 
технологического суверенитета и кредитуемых 
по льготным ставкам. Что и было сделано. 
Такой координации деятельности Минфина и 
ЦБ мы очень давно не наблюдали, это некое 
новое качество взаимодействия, важное для 
всей финансовой системы страны. 

Алексей Ведев, глава Центра струк-
турных исследований РАНХиГС:

— С оценкой Politico я согласен лишь отча-
сти. Да, в феврале-марте 2022 года Центробанк 
действовал решительно и абсолютно грамотно, 
сумев погасить валютную и финансовую пани-
ку. С этим не поспоришь. Однако в дальнейшем 
ЦБ допустил девальвацию рубля, которая, в 
свою очередь, разогнала потребительские 
цены. После чего ему пришлось несколько раз 
повышать процентную ставку, что уже затор-
мозило и еще будет тормозить экономический 
рост. Как и в любой другой сложной деятель-
ности, здесь есть свои плюсы и свои минусы. 
Однозначного позитива от действий ЦБ и его 
главы не вижу. 

Георгий СТЕПАНОВ.

Депутаты Госдумы выслушали 
доклад министра Любимовой 
о состоянии российской 
культуры
В Госдуме в среду был культурный 
день. В нижнюю палату с госдо-
кладом о состоянии отечественной 
культуры пришла глава Минкультуры 
Ольга Любимова. Депутаты сосре-
доточенно выслушали министра и 
затем вывалили на хрупкие женские 
плечи Любимовой все, что наболе-
ло. Почему в фильме «Чебурашка» 
у бабушки с дедушкой только один 
внук, отчего в российских гостиницах 
хаммамы вместо русских бань и за-
чем нам кино про Троцкого, если есть 
Зюганов. 

«Сфера культуры — это не только шарики-
фонарики!» — с такими настроениями за-
ходили депутаты в зал заседаний слушать 
госдоклад Ольги Любимовой. 

Министр это прекрасно понимала, поэто-
му и начала с темы патриотизма:

— В рамках кураторской программы фе-
деральные музеи взяли шефство над всеми 

77 музеями ДНР, ЛНР, Херсонской и Запо-
рожской областей. При поддержке Музея 
Андрея Рублева после восстановительных 
работ открылся Волновахский краеведче-
ский музей, — рассказала министр. — Также 
вскоре в Луганском краеведческом музее 
откроется экспозиция, посвященная исто-
рии донского казачества, — добавила глава 
Минкультуры. 

Упомянула Любимова и про всероссий-
ский фестиваль-смотр патриотической пес-
ни. Лучшие исполнители присоединились к 
составу мобильных творческих бригад, вы-
ступающих в госпиталях, воинских частях 
и мобилизационных пунктах. А в 2023 году 
Российский музыкальный союз при поддерж-
ке ведомства организовал первый конкурс 
патриотической песни.

В кинотеатрах, правда, зрители все же 
голосовали «ногами» за анимационные, при-
ключенческие, семейные фильмы и добрые 
комедии, отметила Любимова.

— В этом году сборы семейного кино 
составили почти четверть общего объема, — 
рассказала Любимова и не удивила думцев: 
самым кассовым фильмом стал «Чебураш-
ка». На втором месте картина «По щучьему 
веленью». 

Тема кино всерьез озадачила депутатов. 

Успехами «Чебурашки» сердца думцев явно 
не успокоились.

— Производственный процесс в кино 
так устроен, что в 2024-м мы увидим то кино, 
которое начали снимать в 2022-м. Поймем, 
что мы посеяли в 2022-м, — заявила глава 
Комитета ГД по культуре Елена Ямпольская 
(«Единая Россия»).

Ярослав Нилов (ЛДПР) попросил мини-
стра прояснить ситуацию с фильмом «Айта», 
у которого было отозвано прокатное удосто-
верение спустя полгода после старта показов. 

Нилов фильм смотрел — хороший, говорит, 
фильм.

— Там одни плохие, другие хорошие. Рус-
ский полицейский, кстати, в итоге хорошим 
оказался. Фильм на самом деле жизненный, 
я ничего там межнационально-острого не 
заметил. Поэтому хотел бы понять, что слу-
чилось? — поинтересовался Нилов. 

Любимова объяснила, что во всем зри-
тель виноват. 

— Фильм вызвал неоднозначную реак-
цию, мы знаем, как болезненно относятся к 
любому упоминанию самой тематики меж-
национальной розни в нашем обществе. 
Насколько это постоянно спорная тема, — 
заявила глава Минкультуры.

Киноманов в ГД оказалось немало, при-
чем взыскательных.

— Зачем нам кино про Троцкого, если есть 
Ленин, Сталин, Зюганов? — возмущался с 
трибуны депутат от КПРФ Николай Иванов.

Главу думского Комитета по вопросам 
семьи, женщин и детей Нину Останину (КПРФ) 
взволновал «Чебурашка»: в то время, когда в 
стране все разговоры о многодетности, в филь-
ме у бабушки с дедушкой всего один внук. 

Не меньше, чем кино, волнует думцев 
общее состояние российских культурных 
элит. На этом фронте, судя по высказываниям 
с трибун ГД, все плохо:

И плохо именно из-за Запада и прозапад-
но настроенных деятелей. Олег Нилов (СРЗП) 
вновь (уже второй раз за месяц) потребовал 
проверить ректоров художественных вузов: 

не хотят они идти против учебной программы 
и «обнаженку» менять на батальные полотна 
или портреты героев СВО. Вузовские про-
граммы Нилов менять не предложил, а вот 
приглядеться к руководителям учебных за-
ведений — да. 

Елена Драпеко тоже считает, что про-
блемы в культуре надул западный ветер. Она 
обрисовала конкретную схему: наши деятели 
ездили на заграничные фестивали да конкур-
сы, привозили оттуда награды, а потом бла-
годаря этим наградам засели в экспертных 
советах и оттуда диктовали другим, как надо 
творить. И до сих пор сидят — не выгонишь. 
Правда, некоторые уже уехали. «В Фонде кино 
распался экспертный совет», — проиллюстри-
ровала масштаб релокации Драпеко. 

Но даже отток неблагонадежных куль-
турных деятелей не помог. Драпеко обратила 
внимание министра на то, что номинантов на 
культурных конкурсах определяет «общество 
анонимных экспертов». Заявки участников 
рассылаются этим экспертам, те выставляют 
каждому проекту баллы. Кто набрал больше 
— проходит дальше. Система чем-то напо-
минает ЕГЭ. С наскока может показаться, что 
внедрена она была во избежание коррупци-
онного фактора. Но думцы негодуют, ведь с 
анонимом не поспоришь, а художника обидеть 
может каждый.

— Даже поговорить не с кем! — возму-
тилась Драпеко.

Конкурсную ориентацию нашим арти-
стам придется менять — в этом думцы не 

сомневаются. Только вот на что? «Еврови-
дение» ушло (и слава богу, вздохнул с облег-
чением Олег Нилов). Но что придет взамен? 
«Интервидение»? Конкурс с таким названием 
предложил учредить Константин Эрнст. И 
чем это лучше? 

Ольга Любимова постаралась успокоить 
депутата. Во-первых, название «Интерви-
дение» — рабочее. Конкурс будет междуна-
родным, название еще десять раз поменяют. 
Во-вторых, министр полностью исключила 
любую конъюнктурную составляющую в новом 
песенном конкурсе. Она подчеркнула, что в 
таком деле никто не станет делить страны 
на дружественные и недружественные. На 
конкурс должны приезжать артисты, которые 
представляют свою страну и национальную 
культуру.

— Это должны быть песни, которые хо-
рошо написаны, и артисты, которые просто 
хорошо поют, — с улыбкой сказала глава 
Минкультуры.

Призналась Любимова и в том, за что ей 
в российской культуре стыдно. 

— Стыдно, если в сувенирных лавках про-
дается то, что сделано не в своем регионе и 
еще хуже — не в своей стране, — так министр 
отреагировала на предложение Сангаджи 
Тарбаева («Новые люди») «придумать лицо 
российскому туризму» и вместо турецких хам-
мамов в гостиницах строить русские бани, а 
кроме английского завтрака подавать гостям 
блюда отечественной кухни.

Татьяна АНТОНОВА.

ДЕНЬГИ

ДУМА

НЕ «ЧЕБУРАШКОЙ» ЕДИНЫМ

Декабрь 2019 года, Париж. 
Уникальный кадр: Зеленский 
и Сурков (в правом углу, рядом 
с Лавровым) на одном снимке. 

ЭЛЬВИРА — РАЗРУШИТЕЛЬНИЦА САНКЦИЙ

Ноябрь 2023 года.

БЮДЖЕТНИКАМ ПОПРАВЯТ ОКЛАД
Госслужащим повысят зарплаты только в 2025 году
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Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP
КАДР

ИНИЦИАТИВА

ФОТОФАКТ

В РОССИИ ПРЕДЛОЖИЛИ УЧРЕДИТЬ ДЕНЬ ОНЛАЙН-ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯ
Лидеры eCommerce-
бизнеса выступили 
с инициативой учре-
дить День онлайн-
предпринимателя, 
который будет отме-

чаться в первый четверг 
после «черной пятницы». 
Петицию за учреждение 
праздника подписали 13 
компаний. В документе 
отмечается, что на онлайн-

платформах зарабатывают 
уже более 5 млн россиян 
— рост в 1,5 раза за год. С 
онлайн-сервисами еже-
дневно взаимодействуют 95 
млн россиян.

Йенс Столтенберг, генсек НАТО:

Реджеп Тайип Эрдоган, президент Турции:

«Передача Украине F-16 не изменит кардинально 
ситуацию на поле боя».

«Нетаньяху уже вписал свое имя в историю 
как мясник Газы».

По словам генсека НАТО, Украине, конечно, нужна различная техника: это 
и HIMARS, и ракеты, и системы ПВО, и F-16, но системы, которая поможет 
изменить ситуацию на фронте, нет. Он заявил, что не знает, когда именно 

состоится передача F-16, — это зависит от обучения пилотов, которое уже началось в 
Румынии. Также Столтенберг заявил, что Россия имеет очень значительный запас ракет в 
преддверии зимы, и недооценивать это нельзя.

«С 7 октября наши братья и сестры в Газе подвергаются самым веролом-
ным нападениям в истории человечества. Их мечети подверглись бомбарди-
ровкам. Их больницы были превращены в руины. Лагеря беженцев, где они нашли 

убежище, стали объектом преднамеренных нападений», — заявил Эрдоган в своем высту-
плении в Анкаре.

ЦИТАТЫ

Лошади провалились под лед в Челябинской области, когда забрели на 
озеро Кожакуль во время самовыгула. Чтобы вытащить животных, сотрудники 

МЧС прорубили во льду тропу длиной более 150 м и вывели их. В местной администрации 
сообщили, что спасти удалось двух лошадей, еще четыре погибли.

ОПРОС

Подавляющее 
большинство 
россиян (77%) 
в возрасте 
от 18 до 45 лет 
рассказали, 
что сексуальная жизнь 
важна для них, а около 
половины респондентов 
признались, 
что хотели бы 
заниматься сексом 
чаще.

РОССИЯНЕ РАССКАЗАЛИ ОБ ОТНОШЕНИИ К СЕКСУ

(Данные ВЦИОМ, были возможны несколько вариантов ответа)

Возможность получить удовольствие

Способ выразить любовь к близкому человеку

Физиологическая потребность

Возможность продолжения рода

Супружеский долг

66%

61%

48%

42%

9%

Кампала — ежегодные гонки на буйволах, проводимые в юго-западном 
индийском штате Карнатака. Сезон Кампалы обычно начинается в ноябре и 

длится до марта. Ежегодно в прибрежной Карнатаке проводится более 45 забегов, кото-
рые проходят в том числе в отдаленных деревнях. Ипподром традиционно представляет 
собой раскисшее рисовое поле, а буйволами управляет фермер, хлещущий их кнутом. 
Впрочем, сейчас для забегов часто сооружают специальные трассы. В современной 
Кампале состязание обычно проводится между двумя парами буйволов. Исторически 
пара буйволов-победителей награждалась кокосовыми орехами и бананами. Сегодня 
владельцы-победители получают золотые и серебряные монеты.
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Селиванов и Калмыкова 
впервые рассказали 
о предстоящих родах
Актер Владимир Селиванов, которо-
го многие хорошо знают по сериалу 
«Реальные пацаны», а также как 
артиста Vavan, скоро станет отцом во 
второй раз. Он расстался с предыду-
щей супругой Викторией и недавно 
женился на блогерше Александре 
Калмыковой. Супруги объявили о 
грядущем пополнении новой ячейки 
общества. Предположительно ребе-
нок появится на свет весной. О том, 
как проходит беременность, эта пара 
эксклюзивно рассказала «Москов-
скому комсомольцу».

Мы уже писали о гендер-пати, которое 
устроил артист, чтобы узнать вместе с су-
пругой пол ребенка. Тогда стало ясно, что 
будет мальчик. 

— Владимир, расскажите, как гото-
витесь к отцовству?

— Честно говоря, я давно готов к отцов-
ству: у нас уже на двоих трое детей! (У Кал-
мыковой двое детей от предыдущего брака, 
у Селиванова — дочь. — Прим. авт.) Поэтому 
тут больше вопрос осознания, что я снова 
стану отцом, и это происходит постепенно. 
Когда Саня объявила мне о беременности, 
я был приятно шокирован, но еще не понял 
тогда, что произошло. Теперь же осознание 
с каждой неделей становится все ярче. Ин-
формацию о том, как воспитывать ребенка, 
об отцовстве я ищу в Интернете. Сверяю то, 
что прочитал, и делаю свои выводы.

Следующий вопрос — к Александре:
— По поводу того, как пройдут роды, 

в Сети уже витает масса слухов. Так где 
же пройдет важное событие?

— В Москве. Рассматриваем даже ва-
риант домашних родов, но это еще пока на-
ходится на стадии переговоров. Рожать будем 
с акушеркой и доулой (помощницей на родах. 
— Прим. авт.). Очень хочется, чтобы роды 
прошли естественным путем, так как я за 
естественные, мягкие роды, которые не трав-
мируют психику ни матери, ни ребенка.

— Владимир, а что по поводу 
имени? 

— Это будет Аркадий, Одиссей или Иван. 
Но мы пока не можем определиться. Мне 
кажется, точно поймем, уже когда увидим 
сына. 

— Александра, а как вы себя чувствуе-
те и как проводите это прекрасное время 
в ожидании малыша?

— Сейчас чувствую себя прекрасно. 
Были, конечно, непростые первые два ме-
сяца токсикоза, когда я практически не вы-
ходила из дома, а вся моя жизнь проходила 
преимущественно на диване. Все рабочие 
переговоры происходили на диване! Лю-
бимый уходил на съемки, приходил, а я в 
каком положении лежала утром, в таком его 
и встречала вечером. Но, слава богу, эти два 
месяца позади, я чувствую себя отлично.

— Саня снова в рабочем строю, — добав-
ляет Владимир, — мы вот сейчас прилетели в 
Иркутск на съемки и здесь вместе проводим 
время. У нас все классно, я себя чувствую 
тоже хорошо (смеется). Так что очень ждем 
появления малыша и находимся в предвку-
шении нашего счастливого будущего.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

Подруга убитой россиянки 
рассказала об убийце Ирины 
Двизовой и ее дочери
Жестокое убийство произошло в 
тихом турецком Бодруме. На крутом 
склоне у обочины главной дороги 
нашли тела россиянок: Ирины Дви-
зовой, 42 лет, и ее 15-летней дочери 
Даяны. Родители Ирины еще неделю 
назад забили тревогу в Москве: их 
встревожило, что дочь и внучка не 
отвечают на их звонки. 

Отчаявшись дозвониться до дочери, 
родители Ирины вылетели на виллу в районе 
Конаджик, где жила их дочь с двумя деть-
ми, 15-летней Даяной и 5-летним Андреем 
(имя ребенка изменено. — Авт.). Ключей у 
прибывших не было, поэтому пришлось вы-
звать полицию и взломать дверь. Вошедшим 
предстала жуткая картина: кровь на диване, 
кровь на ковре. После осмотра полицейски-
ми роскошных апартаментов были найдены 
четыре гильзы. Еще теплилась надежда, 
что Ирина и дети смогли выжить, скрыться 
от убийцы. Страшная находка на склоне не 
оставила сомнений. 

Убитые горем родители догадывались, 
где и с кем находится их младший внук. По 
их мнению, его похитил отец, а перед этим 
— расправился с Ириной и девочкой, которая 
называла его отцом. 

Полицейские отследили по камерам, что 
в один из дней от виллы отъехала машина. По 
номерам вычислили, что авто принадлежит 
Андрею Куслевичу — бывшему сожителю 
Ирины. По предварительной версии, он по-
хитил мальчика и расправился с женщиной 
и ее дочерью.

Андрей Куслевич — личность известная 
в криминальных кругах. Он прошел обучение 
во Французском легионе, в 2017 году работал 
телохранителем у олигарха в Монако. Поль-
зуясь доверием, вскрыл сейф миллиардера и 
выкрал все драгоценности. В тусовке говори-
ли, что среди них был королевский бриллиант 

весом 400 карат. Куслевича задержали в 
московском аэропорту, но вор сбежал из-под 
стражи. Это тоже отдельная история: Бабуш-
кинский суд вынес решение об экстрадиции 
злодея (за кражу бриллианта его разыскивал 
Интерпол). После заседания мужчину поса-
дили в конвойную машину, которая вопреки 
правилам остановилась не на территории 
суда, а неподалеку, возле магазина. Пока 
ждали второго заключенного, которого тоже 
должны были везти в СИЗО, Куслевич уму-
дрился отогнуть проушины и выбраться из 
клетки. Он оттолкнул женщину-конвоира 
и сбежал. Прошляпивших его охранников 
судили за халатность, но приговорили всего 
лишь к штрафу.

А преступнику удалось переправиться в 
Литву (у Куслевича литовское гражданство) и 
там спокойно проживать долгое время… 

Заступиться за Двизову было особо 
некому — первый муж Ирины, депутат гор-
совета Норильска Отар Узарашвили умер в 
2011 году. Когда Двизова познакомилась с 
Андреем, у нее было двое детей. Младшая 
дочь, которая позже погибнет, называла его 
папой. Позже родился их общий ребенок. 

Как женщина оказалась в Турции и под-
робности ее жизни с жестоким убийцей рас-
сказала подруга Ирины. 

— Ира жила с ним в Литве. Дочка ее 
ходила в школу, Андрей принимал участие 
в ее воспитании. Со стороны они казались 
замечательной семьей. Ирина красивая, 
статная, всегда хорошо одевалась. Он выгля-
дел достаточно мужественно. У них родился 
ребенок. И в какой-то момент она решила 
уехать. Я удивилась и спросила, почему. 
Тогда она и рассказала, что Андрей ее из-
бил. Она сбежала от него в Москву, куда он 
невъездной. 

— Куслевич имеет права на их 
сына?

— Как только Ирина приехала в Россию, 
она дала мальчику другое имя, а затем по-
дала в суд на лишение Куслевича родитель-
ских прав. Учитывая его прошлое, суд вынес 
решение в пользу матери. Но ребенок имеет 

двойное гражданство. В Литве это решение 
не действует. 

— Как Ирина оказалась в Турции?
— Я не знаю, зачем она туда поехала, она 

не рассказывала. Знаю, что в декабре про-
шлого года к ней в Бодрум приезжал Куслевич 
и пытался выкрасть ребенка. Не смог — там 
была ее мама, был ее старший сын, еще люди. 
Он пробрался ночью. Вскрыл замки, но, види-
мо, не ожидал, что там будет столько людей. 
И после этого случая Ирина была уверена, 
что он в Турцию больше не въедет. Потому 
что все это было зафиксировано в полиции. 
Но оказалось, что очень даже въедет.

— Как развивались события перед 
убийством?

— Он прилетел в Турцию 21 ноября и 
вылетел 23 ноября. Думаю, 22-го числа он 
убил ее и дочь. Моя дочь списывалась с под-
ругой дочери Ирины в Турции. 22 ноября 
вечером они еще переписывались. И все 
случилось в ночь. 

— Как же человеку с таким прошлым 
и несовершеннолетним ребенком уда-
лось выехать из Турции?

— Я сама удивляюсь, почему Турция 
не объявила его в розыск. Он сейчас может 
бежать в ряд стран, с которыми у России нет 
соглашения об экстрадиции, скрыться там, 
и он это понимает.

— Какие отношения были у отца и 
похищенного ребенка?

— Я думаю, что мальчик его уже не пом-
нит. Он 3,5 года его не видел. Ему будет в 
марте 6 лет. То есть они прекратили общение, 
когда ребенку было 2,5 года. Думаю, ничего 
хорошего с ним не происходит.

— Почему, по-вашему, он это 
сделал?

— Это месть. Типичная месть за то, что 
Ира от него ушла. Причем она очень хоро-
шая, милая, просто замечательная женщина 
и подруга. Она даже была не против ему 
давать ребенка. Но он поставил условие, 
что ребенок должен быть только с ним. То 
есть он не шел ни на какие компромиссы. 
Она мне говорила: «Пусть он успокоится, он 
сейчас на эмоциях. Мы потом решим». Она 
его считала хорошим отцом.

— Почему он решился убить и 
дочь?

— Я думаю, это не входило в его пла-
ны. Дочь просто стала защищать мать... У 
Иры были одно время сложные отношения 
со старшим сыном, но она все наладила. 
И последние годы у нее все было. Они с 
детьми были счастливы. У Иры была по-
следняя запись в дневнике 21-го числа: «У 
меня все хорошо». А этот человек взял и 
все разрушил.

— Ее обеспечивал Куслевич?
— Да что вы! Это она его тащила. Он 

вообще не работал. 
— А какой у Ирины был бизнес?
— У нее была недвижимость в Москве. 

И в Турции она занималась недвижимостью. 
Писали, что она работала моделью, но нет, 
моделью она никогда не работала. 

Ольга ТЕРЕШКОВА.

c 1-й стр.
 «Родителями» серьезнейшего 
возмущения магнитосферы 
нашей планеты стали сразу не-
сколько, а точнее, 5 (!) доста-

точно крупных событий на Солнце. Все на-
чалось еще 27 ноября, когда светило 
выбросило в нашу сторону сгустки плазмы. 
Ученые называют подобные события 
волоконными.

 Так называемые волокна — это плаз-
менные образования, которые формируются 
вдоль петель солнечного магнитного поля. За 
счет своей неустойчивости при нарушении 
магнитного баланса волокно срабатывает, 
словно натянутая тетива лука, выбрасывая 
в пространство сгустки плазмы. 

— 27 ноября на Солнце произошло сразу 
4 крупных волоконных события, — поясняет 
руководитель Центра прогнозов космиче-
ской погоды ИЗМИРАН, кандидат физико-
математических наук Артем Абунин. — Они 
были относительно медленные, но большие 
и вылетали в сторону Земли. Мы ожидали 
их приход и усиление геомагнитной актив-
ности (вплоть до умеренной бури — Kp=6) во 
второй половине 30 ноября. Но 28 ноября, 
около полуночи по московскому времени, 
Солнце преподнесло еще один сюрприз: 
была зарегистрирована вспышка, доходящая 
почти до Х-класса — М9.8. Она произошла в 
активной области под номером 13 500 на цен-
тральном меридиане нашего светила. То есть 
так же, как и предыдущие выбросы, событие 
13 500 сопровождалось точным выбросом 
в сторону Земли. Поскольку волоконные 

события, произошедшие 27 ноября, уже 
собрали большую часть плазмы во время 
полета к нам, то выбросу от 28 ноября уже 
ничего не мешает сохранять высокую ско-
рость и не тормозиться. 

Таким образом, по словам руководителя 
центра, после геомагнитной бури, которую 
ученые ожидают в четверг, во второй поло-
вине, 30 ноября, днем позже, 1 декабря, с 
большой вероятностью «ударит» еще одна. 
Она может «потянуть» уже на Кр=8. Такие 
бури классифицируются как «очень боль-
шие»: после них идут только Кр=9 — «экс-
тремальные» магнитные бури.

— Кр=8 реализуется, если поле внутри 
будет иметь подходящую ориентацию, — 
говорит Артем Абунин. — Дело в том, что 
индукция межпланетного магнитного поля 
состоит из трех компонент: Bx, By, Bz. Так вот, 
если z-компонента, которая расположена 

вертикально к нашей планете, окажется от-
рицательной, то геомагнитные возмущения 
будут зарегистрированы. Если она окажется 
положительной, то геомагнитная буря будет 
на очень низком, почти незаметном для нас 
уровне.

Вообще, по словам ученого, сейчас сде-
лать точный прогноз очень сложно:

— На подлете к Земле сейчас взаи-
модействуют сразу пять основных собы-
тий — что там внутри них происходит, пока 
непонятно.

— Могут они «погасить» друг друга?
— Такое бывает, когда у нас имеется 

медленный выброс и классическая коро-
нальная дыра, которая может «сдвинуть», 
отвернуть выброс от направления к Земле. 
Но сейчас не тот случай: мы имеем сразу пять 
выбросов и ни одной корональной дыры с 
мощным истечением солнечной плазмы.

 Наблюдать за яркими событиями на 
Солнце нам помогает американская обсер-
ватория SDO. На видеороликах, которые по-
являются на сайте обсерватории в реальном 
времени, видны масштабы последней вспыш-
ки, случившейся 28 ноября, и они впечатляют. 
Судя по ролику, кажется, что Солнце катастро-
фически разверзлось в самой центральной 
своей части. По мнению астрофизиков, в 
ближайшие дни пять порций солнечной плаз-
мы вместе с геомагнитными бурями вызовут 
полярные сияния такой силы, что их можно 
будет наблюдать не только в северных, но и 
в средних и даже южных широтах.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Мигрантам предложено 
сдавать экзамены по русскому 
для 9-го класса
На прошедшем в Москве Всемирном 
русском народном соборе (ВРНС) был 
сделан ряд заявлений по поводу того, 
как решить проблемы с мигрантами. В 
частности, предложили всем ново-
прибывшим «сдавать экзамен по рус-
скому языку за уровень 9-го класса». 
«МК» убедился в том, что «примерно 
никто» из гастарбайтеров такой экза-
мен не выдержит.

Темой собрания в этом году было «Настоя-
щее и будущее Русского мира». Очень много 
внимания выступающие, среди которых были 
ученые, политики, общественные деятели, уде-
лили проблеме притока мигрантов. Которые, 
не желая интегрироваться в наше общество, 
«меняют облик российских городов».

В качестве контрмеры против нелегальной 
миграции в России, этнической преступности 

и других негативных сторон притока большого 
числа приехавших зампредседателя ВРНС 
Константин Малофеев предложил ввести для 
них экзамен по русскому языку «за уровень 
9-го класса».

«Почему наш гражданин не может рабо-
тать, если не сдал экзамен за девятый класс в 
15 лет, а, например, 30-летний мигрант, кото-
рый не может сдать русский на уровне третьего 
класса, получает работу?» — аргументировал 
свою позицию Малофеев. И добавил, что такое 
положение вещей ведет к «дискриминации 
наших граждан».

Напомним, что в российских школах по-
сле 9-го класса сдают ОГЭ — Общий госу-
дарственный экзамен. Это уровень общего 
среднего образования в России, по принципу 
«необходимо и достаточно». ЕГЭ сдают после 
окончания старшей школы для поступления 
в вузы.

Что касается стран, из которых в Рос-
сию в основном приезжают «рабочие руки», в 
них приняты разные системы образования и 
разные системы балльности для оценивания 

знаний. В Таджикистане и Узбекистане, на-
пример, основное среднее образование, как 
и в России, занимает 9 лет, в Киргизии — 8. 
В Армении, Казахстане и Молдавии принята 
десятибалльная система оценки знаний. Как 
в России все это будут подводить под знаме-
натель ОГЭ по русскому языку, не очень-то 
понятно.

— Но главное — ни в одной стране мира 
приезжие, скажем так, не сдают экзамен на 
уровень владения языком наравне с местным 
населением, — говорит преподаватель между-
народного университета Галина Сатгиева. 
— Разумеется, и у нас тоже сдают русский 
как иностранный язык. У нас есть давние и 
усовершенствованные разработки того, каким 
должен быть языковой экзамен по русскому 
как иностранному. С образцами заданий мож-
но ознакомиться на сайте ФИПИ. Предложе-
ны задания трех уровней для разных целей, 
самые сложные — для получения ВНЖ. Если 
есть такой социальный запрос, можно эти 
задания усовершенствовать. Как на знание 
языка, так и истории, а также основ российско-
го права. Но уравнивать знания российского 
9-классника и приезжего специалиста — очень 
странная идея.

«МК» сравнил задания для иностранных 
граждан, говорящих на русском, и ОГЭ по 

русскому языку за 9-й класс. И пришел к выво-
ду, что методические рекомендации для ино-
странцев (разработаны в начале нулевых) по 
уровню сложности находятся где-то на уровне 
3–4-го класса российской начальной школы.

Например, задание на наречия: «Скажи-
те, (...) начинается ремонт — который, куда, 
когда (нужное вставить). Или такое задание: 
«В магазине мебели можно купить — книги, 
брюки, стол». Еще: «К кому ты поедешь (в го-
сти) — брата, братом, к брату»…

Для сравнения задания ОГЭ по русскому 
языку за 2023 год. Синтаксический анализ: за-
менить словосочетание «цель жизни», постро-
енное на основе управления, синонимическим 
словосочетанием со связью согласование. 
Далее: анализ средств выразительности — 
указать номера предложений, в которых сред-
ством выразительности речи выступает эпитет. 
Лексический анализ: найдите все синонимы 
к слову «ялик».

В общем, при уравнивании знаний россий-
ских девятиклассников и приезжих мигрантов 
экзамен не выдержит никто. Не лучше ли уси-
лить контроль за выдачей сертификатов на 
знание языка и патентов. Ведь зачастую это 
действо к экзаменам никакого отношения 
не имеет.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

В начале ноября для всех сторонников 
внедрения криптовалют в России произошло 
на первый взгляд радостное событие. Высту-
пая в Государственной думе, председатель 
Центрального банка Эльвира Набиуллина 
заявила, что ЦБ и Министерству финансов 
удалось преодолеть противоречия в под-
ходах к регуляции криптовалютного рынка. 
«На эту тему мы, мне кажется, договорились. 
И здесь не должно быть вопросов с нашей 
стороны… Мы также поддерживаем в рамках 
экспериментальных режимов использова-
ние в трансграничных расчетах и крипты, и 
майнинга», — в частности, сказала глава ЦБ, 
таким образом поставив точку в длительном 
споре ведомств о законности и правилах 
применения крипты как внутри России, так 
и для международных транзакций. 

Напомню кратко, в чем состояло проти-
воречие позиций ЦБ и Минфина. Основные 
аргументы в пользу своих позиций сторо-
ны высказали в начале 2022 года. Позиция 
Центробанка была подробно изложена в пу-
бличном документе «Криптовалюты: тренды, 
риски, меры. Доклад для общественных кон-
сультаций», в котором обосновывалось, что 
применение криптовалют несет ряд угроз для 
благосостояния граждан, для финансовой 
стабильности и дает новый инструмент для 
нелегальной деятельности. Отдельно в до-
кладе отмечен экологический вред майнинга 
криптовалюты. В докладе подчеркивалось, 
что вложения в криптовалюты несут для 
граждан значительную угрозу потери всех 
вложенных средств, так как рынок крипты 
имеет признаки «спекулятивного пузыря», 
характеризуется большой волатильностью 
(курсы криптовалют за короткий период 
растут и падают в разы), большей частью 
криптовалют владеют небольшое количество 
анонимов, что позволяет легко манипулиро-
вать рынком, и в целом функционирование 
большинства криптовалют имеет сходство с 
финансовой пирамидой. 

Кроме того, отмечалось, что большин-
ство «стейблкоинов», жестко привязанных к 
национальным валютам, имеют сомнитель-
ное реальное обеспечение, криптовалютные 
биржи плохо защищены от киберугроз и не-
однократно взламывались, а возможности 
правовой защиты вложений в крипту весьма 
ограничены. Кроме того, анонимность крип-
товалют позволяет массово использовать 
их в преступной деятельности и создает 
вызов действующей системе противодей-
ствия отмыванию денег и финансированию 
терроризма. 

А вот третий блок рисков из доклада ЦБ 
кажется несколько менее проработанным, 
а именно — риск подрыва денежного обра-
щения и утраты суверенитета национальной 
валюты. Данный риск был выявлен исходя из 
аналогии с уже известными рисками валюти-
зации экономики, когда значительная часть 
средств из экономики страны выводится в 
валюту другого государства. В экономиче-
ской науке данный эффект носит название 
«закон Тьера» и в общем виде звучит при-
близительно так: «хорошие деньги вытесняют 
плохие деньги, когда обмен не ограничен и 
фиксированный курс обмена отсутствует». С 
другой стороны, данные риски могут реали-
зоваться только в том случае, если криптова-
люта будет «лучше» рубля, по крайней мере, в 
каком-то из аспектов. Что более чем спорно, 
поскольку, как указывалось в докладе, крип-
та большую часть функций денег вообще 
не обеспечивает, то есть не может служить 
средством накопления и мерой стоимости. 
Исходя из перечисленных угроз, ЦБ предло-
жил запретить использование криптовалюты 
на территории РФ как средства платежа, 
запретить выпуск, продажу и обмен крипты 
на территории РФ, запретить вложения в 
криптовалюты и финансовые инструменты, 
связанные с ними, запретить посредничество 
для осуществления операций с криптовалю-
той и ввести ответственность за нарушение 
вышеперечисленных запретов. 

Министерство финансов свою позицию 
изложило в непубличном документе, направ-
ленном в правительство, условно называемом 
в прессе «Концепция регулирования рынка 
криптовалют», в котором вместо запрета 
криптовалюты предложило ряд мер по регу-
лированию ее оборота на территории России. 

Позиция против запрета обосновывалась тем, 
что рынок операций с криптой уже сложился, 
особенности же его таковы, что запретить 
операции с криптовалютами, в силу свойств 
анонимности и отсутствия единого центра 
выпуска, сложнее, чем установить правила 
их оборота. По мнению Минфина, запрет 
не остановил бы рынок крипты, а напротив, 
увеличил бы теневой сегмент, количество 
мошенничества и усложнил бы работу пра-
воохранительных органов в данной сфере. 
А регуляция рынка дала бы дополнительные 
рабочие места в IT-сфере, сократила бы от-
ток IT-специалистов из страны, привела бы к 
дополнительным доходам бюджета в виде на-
логов и страховых взносов. Купировать риски 
для инвесторов и нелегальной деятельности, 
отмеченные в докладе ЦБ, предлагалось 
следующими мерами: проведением операций 
только полностью идентифицированными 
лицами и только через российские банки, 
разрешение полного спектра операций с 
криптовалютой выдавать только квалифици-
рованным инвесторам, введением экзамена 
для доступа к криптооперациям для неква-
лифицированных инвесторов, созданием 
специального сервиса «прозрачный блок-
чейн» позволяющего осуществлять надзор 
за рынком. Позицию Минфина поддержали 
ФСБ, Минцифры и Росфинмониторинг. 

26 января 2022 года в спор ЦБ и Минфина 
вмешался Президент России. В ходе сове-
щания с членами правительства Владимир 
Путин попросил прийти к единому мнению 
относительно криптовалют, попутно отметив, 
что РФ имеет конкурентные преимущества 
в области майнинга, в связи с профицитом 
электроэнергии. 

И вот наконец выработана единая по-
зиция. На сегодняшний день и ЦБ и Минфин 
согласны, что в России следует создать пра-
вила для майнинга и механизм прозрачного 
осуществления трансграничных платежей 
в крипте. Данная согласованная позиция 
хороша тем, что отсекает значительную часть 
очевидных рисков криптовалюты, при этом 
позволяет воспользоваться достоинствами 
крипты как международного платежного ме-
ханизма. Но требовалось ли для выработки 
данной позиции два года? На самом деле уже 
к весне 2022 года на различных мероприятиях 
с участием официальных лиц говорилось, 
что, в принципе, общий язык ведомствами 
найден и что международные криптовалют-
ные переводы и майнинг будут однозначно 
разрешены. В Думе к концу 2022 года были 
подготовлены законы и поправки в законы, 
регулирующие рынок майнинга, расчеты в 
криптовалюте на внешних рынках, вопросы 
налогообложения криптовалют и ответствен-
ности за их незаконное использование. Но 
далее, по словам представителей Минфи-
на, к законам возникли претензии уже не у 
ЦБ, а у правоохранительных органов. Таким 
образом, работа по согласованию законов 
продолжается. 

Много ли Россия потеряла без законов, 
регулирующих деятельность в области крип-
ты, можно спорить. История сослагательного 
наклонения не имеет. За время, потраченное 
на согласование позиций по крипте, в рос-
сийской, да и в мировой экономике произо-
шло многое, в частности, рынок криптовалют 
за это время успел в очередной раз рухнуть и 
снова подняться. Главное, что в значительной 
мере прогнозы относительно криптовалют 
и их применения в РФ не сбылись — причем 
ни позитивные, ни негативные. Рынок крипты 
не стал «народным». Никакого массового 
бегства частных сбережений в крипту мы 
не увидели. Хотя, пожалуй, криптовалюты 
получили несколько большую видимость в 
общественном поле. Отсутствие регулиро-
вания не привело к существенному оттоку 
капитала из РФ, трансграничные транзакции 
в криптовалюте имеют маргинальный вес в 
общем объеме международных транзакций, 
а майнинг все еще обсуждается в РФ как 
перспективное направление инвестиций и 
не стал значительным экономическим явле-
нием. То есть очевидно, что сегодня Россия 
спокойно может позволить себе продол-
жить обсуждать законодательство в области 
криптовалют, поскольку вопрос не имеет 
существенного значения для экономики 
нашей страны. 

ТОВАРИЩИ ПО КРИПТЕ
Минфин и Центробанк наконец-то договорились 

о регулировании рынка криптовалют
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Российские аспиранты, проводящие 
исследования в научно-технической 
сфере, получили мотивацию для 
дальнейшей научной деятельности: 
Владимир Путин подписал указ об 
учреждении для них стипендии в раз-
мере 75 тысяч рублей. Но стипендия 
достанется не всем 87,7 тыс. аспи-
рантов (данные 2022 года), а лишь 
двум процентам от этого количества. 
Большинство, увы, как получали око-
ло 6 тысяч, так с ними и останутся.

ДЕШЕВЫЕ 
УЧЕНОСТИ 
ПЛОДЫ
Академик Кашин сравнил 
стипендию для двух процентов 
аспирантов с «ужином 
по конкурсу»

Согласно указу, стипендия будет до-
ступна не более чем для 2000 аспирантов и 
адъюнктов (сотрудников ФСБ или внутренних 
войск, готовящих кандидатскую) в год. Все 
они должны учиться очно и заниматься ис-
следованиями «в рамках реализации прио-
ритетов научно-технологического развития 
РФ». Стипендия в размере 75 тыс. рублей 
назначается на срок от 1 до 4 лет и выплачи-
вается ежемесячно.

Выдвигать кандидатов на получение пре-
зидентской стипендии будут научные руко-
водители. При этом исключением не станут 
те, кому ранее уже были назначены гранты и 
другие стипендии, включая президентские.

Рассматривать заявки от научных руко-
водителей и выбирать достойнейших из до-
стойных будет совет по вопросам назначения 
и выплат стипендии, который еще предстоит 
образовать Правительству РФ. На это отве-
дено два месяца.

Вопрос о достойной стипендии аспи-
рантам был поднят еще в 2020 году, когда 
стало понятно, что количество будущих уче-
ных неуклонно падает. Немногим хочется 
тратить время на научную работу за копей-
ки, ведь стипендия среднестатистического 
аспиранта не превышает 9 тысяч рублей. С 
другой стороны, даже среди тех, кто остает-
ся в аспирантуре, оказывается немало тех, 
кто не ставит для себя цели защитить по ее 
итогам научную диссертацию. К примеру, по 
данным за 2015 год, аспирантуру закончили 
25,8 тысячи человек, из них кандидатские 
диссертации защитили только 4,6 тысячи. 
Есть мнение, что у остальных просто нет 
времени готовить диссертации, поскольку 
из-за скудных стипендий они тратят время 
на подработку. 

В научном сообществе считают, что аспи-
рантам не уделяется должного внимания, и 
даже назначенная президентская стипендия 2 
тысячам человек — это, безусловно, хорошее 
дело, но оно не решит проблемы с научными 
кадрами.

— Есть базовый доход, который должен 
получать каждый человек, признанный обще-
ством ценным специалистом, — говорит ака-
демик РАН, математик Борис Кашин. — Если 
наука для молодого ученого — это основная 
деятельность, она должна обеспечивать его 
достойное существование. Но у нас же не так: 
многотысячная армия аспирантов получает 
по 6–7 тысяч в месяц. Вы понимаете, они 
все работают на стороне помимо научных 
исследований! Потом приходят уставшие 
в институт и должны разрабатывать здесь 
искусственный интеллект мирового уровня! 
Немногие, согласитесь, на такое способны.

Считаю, что сам принцип, который при-
меняется у нас по отношению к оплате труда 
ученых, порочен. Это все равно что ужин по 
конкурсу.

— Но раньше тоже выделяли наиболее 
талантливых...

— Конечно. Это правильно, но и все 
остальные должны получать достойную плату 
за свой труд, не нуждаясь в подработках. 
Мой учитель, академик Сергей Михайлович 
Никольский, в 1940 году стал сталинским 
стипендиатом, получал больше, чем доктор 
наук. Но и тот ученый, который был без высо-
кой стипендии, тоже получал гораздо выше 
средней зарплаты. Никольский рассказывал 
мне, какие были соотношения зарплат моло-
дых ученых в пересчете на черную икру. В 1927 
году, когда он после вуза в Днепропетровске 
пришел в институт молодым преподавателем 
математики, он получал по 5 рублей в час (ча-
сов этих можно было взять сколько хочешь), 
профессор — 15 рублей в час, а килограмм 
черной икры стоил 10 рублей. Молодой спе-
циалист почти ни в чем себе не отказывал: мог 
жить в гостинице, питаться в ресторанах. В 
1930 году, когда начался голод, конечно, стало 
труднее всем, но все равно его труд оплачи-
вался достойно. К сожалению, уже несколько 
десятков лет этот принцип забыт.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Снимок, полученный SDO.
Момент вспышки на Солнце, которая 
произошла 28 ноября около 23 часов по 
московскому времени. Она сопровождалась 
выбросом солнечного вещества.
«Черная дыра» на изображении — то, что 
осталось на поверхности светила после 
выброса. Это димминг (затемнение), 
или временный «овраг» на поверхности, 
который очень быстро снова заполнился 
солнечной плазмой. Димминг иногда 
называют временной корональной дырой, 
но она не имеет отношения к классическим 
корональным дырам.

ОГЭ ДЛЯ ИНОСТРАНЦЕВ

ПЯТЬ СОЛНЕЧНЫХ УДАРОВ К НАЧАЛУ ЗИМЫ

ПРИШЕЛ ПАЛАЧ И ВСЕ РАЗРУШИЛ
Ирина Двизова и ее дочь.

Подозреваемый.

СЫН ВОВАНА МОЖЕТ РОДИТЬСЯ ДОМА
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Сторонники Майдана до сих пор, 
вспоминая тот день, оперируют 
выражениями «они же дети!» и 
«зверское избиение» («звіряче 

побиття»). Они имеют в виду, что в ту ночь на 
майдане Незалежности сотрудники спецназа 
«Беркут» неспровоцированно напали на мир-
ных протестующих, среди которых большин-
ство составляли студенты, и жестоко их из-
били. Это официально принятая сегодня 
киевским режимом версия. Она породила у 
его оппонентов знаменитый издевательский 
мем «онижедети». 

Действительно, целый ряд фактов проти-
воречит канонической версии и указывает на 
то, что за кулисами этих событий могли стоять 
опытные режиссеры. Например, некоторые 
действующие лица явно знали о чем-то зара-
нее. А в эфире одного из ведущих украинских 
политических ток-шоу был даже дан анонс 
предстоящего «звіряче побиття» «детей», ко-
торое на тот момент еще не произошло.

— В ночь с пятницы на субботу (с 29 на 
30 ноября) примерно в 23.00 я созвонился 
со всеми руководителями наших правоо-
хранительных органов: СБУ, МВД, киевской 
милиции, и они мне сказали, что на площади 
Независимости все абсолютно спокойно, там 
не более 100–150 человек, в основном «заро-
битчане» с Западной Украины, а никакие не 
студенты, — вспоминает события 10-летней 
давности экс-премьер Украины Николай Аза-
ров. — Этим людям платили деньги за то, 
чтобы они стояли на Майдане. Каждый день с 
ними рассчитывались. Кто-то, получив деньги, 
уезжал, кто-то приезжал. Может быть, там 
было около десятка молодых людей, студенты 
они или нет — их никто не проверял. Един-
ственное, на что обратили мое внимание главы 
силовых ведомств, это что Александр Попов, 
глава городской администрации Киева, начал 
устанавливать на Майдане елку. Ее всег-
да устанавливали в этих числах. 
Тем более что она располагалась 
далеко от палаток. В 23.15 по теле-
каналу «Интер» шло ток-шоу Савика 
Шустера. И там вдруг народный де-
путат Ирина Геращенко (в то время 
из фракции УДАР. — М.П.) вскакивает, 
подбегает к микрофону и кричит: «На 
площади избивают студентов!» Шустер 
ее перебивает и говорит: «Сейчас мы 
созвонимся». Корреспондент выходит в 
эфир с Майдана и говорит, что никакого 
избиения не происходит. Там никого не 
избивали, на Майдане была абсолютная 
тишина. Несколько палаток с протестующи-
ми охраняли постовые милиционеры, горели 
костры. У нас там стояли камеры видеона-
блюдения, я включал компьютер и видел, что 
происходит на площади. 

Успокоенный докладами силовиков, Аза-
ров поехал домой. Запись ток-шоу Шустера от 
29 ноября 2013 года и сегодня доступна 
в Интернете. В 23.30 Ирина Гера-
щенко действительно заявила: 
«Пусть он (Янукович) остановит 
бойню на Майдане. Это его ответ-
ственность, Януковича, за жизнь 
этих детей, студентов, которые сей-
час на Майдане». 

На самом деле разгон Майдана на-
чался только после четырех утра. И, как 
ни странно, в такое время там дежурили 
камеры «Интера», хотя людей на площади 
было совсем мало. В начале 2013 года од-
ним из совладельцев медиагруппы «Интер» 
стал тогдашний глава администрации пре-
зидента Украины Сергей Левочкин, которого 
считают главным закулисным режиссером 
провокации 30 ноября.

Интересна и фигура Ирины Геращенко. 
Она пришла в политику в качестве пресс-
секретаря Виктора Ющенко (2003–2006 годы), 
затем была избрана в Верховную раду от 
блока националистических партий «Наша 
Украина — Народная самооборона». После 
госпереворота карьера ее пошла в гору. 17 
июня 2014 года указом Петра Порошенко она 
была назначена уполномоченным президента 
по мирному урегулированию конфликта на 
востоке страны. В том же году вновь стала на-
родным депутатом Украины от фракции «Блок 
Петра Порошенко». В 2016-м стала первым 
заместителем председателя парламента. 
После победы Зеленского была уволена с 
должности уполномоченного по урегулирова-
нию конфликта. Итоги ее пятилетних «миро-
творческих» усилий у всех перед глазами.

— В 8 утра сле-
дующего дня мне позвонил 

министр внутренних дел Захарчен-
ко, — рассказывает Азаров. — Он сказал: 

«Николай Янович, на площади произошел ин-
цидент. Я вам сейчас пришлю все видеозапи-
си с наших камер». По его словам, случилось 
вот что. Примерно в 4 часа утра на площадь 
заехали автомобили с осветительными при-
борами, с телекамерами от основных на-
ших телеканалов. Журналисты установили 
камеры. На это никто не обратил абсолютно 
никакого внимания. В 4.30 к зданию гости-
ницы «Украина», которая расположена выше 
Майдана, подъехало несколько автобусов. Из 
них выгрузились фанаты «Динамо», крепкие 
ребята, одетые в спортивную форму, с дубин-
ками. Бегом спустившись вниз, они начали 
избивать милиционеров, которые охраняли 

палаточный лагерь. Фа-
натов было человек 90 
примерно. Естествен-
но, из палаток вышли 

эти «заробитчане» и к 
ним присоединились. На видео 

хорошо видно, как они выхватывают из 
костров поленья и стараются ими зацепить 
милиционеров. Милиционеры во избежание 
провокаций не были вооружены даже табель-
ным оружием и дубинками. Старший наря-
да позвонил своему начальнику и попросил 
подмогу. Мгновенно приехали беркутовцы. 
Увидев их, фанаты поспешно ретировались. 
И под раздачу попали «заробитчане» и жур-
налисты, которые непонятно что там забыли 
в 4 часа утра. Например, этот поляк, который 
получил удар дубинкой по голове и которого 
потом показывали окровавленного по всем 
телеканалам. Зачем он пришел туда в 4 
часа утра? Значит, он знал: что-то будет. 
На самом деле весь разгон длился всего 
несколько минут. 

Экс-премьер хорошо помнит, что 
происходило потом. Как по команде 
заработали все телеканалы, хотя 
была еще ночь. Они распространяли 
информацию о зверском избиении 
студентов, о том, что уже есть сот-
ни погибших. На Майдан приехало 

около 15 машин «скорой помощи». Раз-
давались призывы к людям собраться на пло-
щади. Дальнейшее развитие событий было 
драматическим. 

— Когда заработало метро, на Майдан 
начали прибывать люди, — говорит Азаров. — 
Часам к 11 утра на площади собралось 10–15 
тысяч человек. Потом говорили, что было 500 
тысяч. Но сама площадь такое количество 
людей не вмещает. С учетом прилегающих 
улиц она по всем расчетам может принять 
не более 50 тысяч человек. Но это если люди 
будут стоять плотно, один к одному. Я сразу 
приехал на работу и потребовал, чтобы ми-
нистр здравоохранения создала комиссию 
для выяснения количества пострадавших. Из 
телевизионных передач создавалось впечат-
ление, что произошло что-то очень страшное. 
Я ей сказал: «Проверь, убедись лично, пошли 
заместителей по всем больницам. К 12 часам 
дня предоставь мне доклад и полный список 
пострадавших». В 12 часов мне дают список. 

Там несколько десятков фа-
милий, в основном людям 45–55 

лет. Таков возраст тех якобы зверски из-
битых детей. 3–4 человека были примерно 
студенческого возраста. Никаких серьезных 
травм у них не было, раны продезинфициро-
вали, перевязали и людей отправили домой. 
Сложных операций никому не делали, исклю-
чая нескольких правоохранителей. По всем 
западным СМИ распространялась версия о 
«зверском разгоне».

— Как вы считаете, в чем был про-
счет власти, что события приняли такой 
оборот?

— Я вижу тут одну серьезную ошибку 
правоохранителей. Они не обратили внимания 
на телекамеры, осветительные приборы, на 
присутствие корреспондентов в 4 часа ночи. 
Они не поняли, что готовится провокация и 
что надо действовать, исходя из обстановки. 
Это была самая настоящая провокация. Она 
входила в план проведения этого Майдана. 
Майдан затухал, его надо было разогреть, его 
и разогрели этими избиениями и ежеминут-
ным показом на экранах ТВ окровавленных 
людей. Хотя все время показывали одну и 
ту же физиономию этого поляка. На самом 
деле он даже не обращался за медицинской 
помощью. И когда Зеленский потом захотел 
найти тех студентов, которых там якобы звер-
ски избили, он не смог их найти по причине 
их отсутствия.

— После этого и последовала первая 
попытка штурма Администрации прези-
дента Украины?

— Вечером, прямо по сербскому сцена-
рию, вся эта толпа в 20–30 тысяч человек хлы-
нула на улицу Банковая штурмовать Админи-
страцию президента. Впереди шел бульдозер. 
Этот бульдозер должен был прорвать цепь 
правоохранителей, стоявших вокруг здания, 
и сломать металлический заборчик. Но им 
это сделать не удалось. Так закончилась та 
суббота. После этого Майдан стал постоянно 
действующим, туда были свезены полевые 
кухни, биотуалеты. В захваченную мэрию 
мешками завозили продукты питания. Майдан 
выдвинул новые требования: немедленная 
отставка глав СБУ и МВД. То есть по заранее 
заготовленному плану начался 2-й этап госу-
дарственного переворота. Для введения его 
в действие нужен был повод. Повод появился. 
Дальше пошло-поехало.

— Есть версия, что данная провокация 
была организована главой Администра-
ции президента Сергеем Левочкиным. 
Вы это подтверждаете?

— Может быть, так и было. Потому что 
Александр Попов — креатура Левочкина. На 
мой взгляд, Попов человек порядочный. Но его 
могли использовать втемную. Например, Ле-
вочкин мог ему сказать: «Слушай, а почему ты 
до сих пор не ставишь елку? Всегда ставили». 
— «Да там Майдан». — «Ну и что, что Майдан? 
Там всего 10 дураков сидит». Вот какой раз-
говор мог между ними состояться. Левочкин 
любил использовать людей втемную. Он даже 
Януковича использовал втемную.

— Попов отрицал, что он ставил елку 
с целью провокации.

— Я тоже так думаю. Я знаю Попова много 
лет, он порядочный человек. Он не интри-
ган. Суббота-воскресенье — самый удобный 
момент, чтобы поставить елку. Что нужно, 
чтобы поставить елку? Подвозится кран, из 

металлических конструкций сооружается 
основа елки, а потом ее завешивают вет-
вями. Обычно 1 декабря елка на Майдане 
уже стояла. Поэтому, возможно, Попов 
действовал без всякой задней мысли.

— Верно ли, что накануне разгона 
оппозиционные партии приняли ре-
шение расходиться? 

— Не знаю, так ли это, но там 
реально никого не было, кроме «за-
робитчан». Ну какие партии? Кого 
интересовали их решения? Все 
организовывал координационный 
центр в американском посольстве. 
Ведь «заробитчанам» надо было 
каждый день платить деньги. Кто 
им платил? Партия? Сомневаюсь. 
Платили те, кто был заинтере-
сован в том, чтобы они каждый 

день торчали в этих палатках. 
Простого студента не заставишь там 

ночевать в ноябре. Он ночевал дома и при-
ходил утром. Оставались люди, которые за 
это деньги получали от тех, кто был реальным 
организатором Майдана. Это Турчинов, Ава-
ков, Пашинский, Парубий. Вот эти люди все 
реально организовывали.

— Порошенко тоже участвовал в 
заговоре?

— Порошенко там был и участвовал, но 
ему не доверяли и не очень-то подпускали. 
Он был на вторых ролях. Но потом он с кем-
то договорился, кому-то из этих деятелей 
заплатил.

— Эти люди с самого начала затеяли 
госпереворот и знали, к чему идут?

— Не они затеяли. Я думаю, что все за-
теяли американские и английские спецслуж-
бы, которые заранее все просчитали. У них 
такой переворот был не первый, сценарий 
отработан. А этих, кого я назвал, вначале 
наверняка использовали втемную. Скорее 
всего, сначала им сказали, что надо просто 
заставить Януковича подписать Соглаше-
ние об ассоциации с ЕС, уволить того или 
иного чиновника. А потом они перестрои-
лись. Сказали: «Смотрите, власть-то слабая. 
Если ее хорошенько пошатать, то можно 
ее и сменить». Тогда уже в Киев приехала 
Нуланд, и они вместе с ней стали форми-
ровать новое правительство. Я знаю, как 
они организовывали Майдан в 2004-м. Все 
делалось как под копирку. Один к одному. На 
Майдане 2004 года никто не ставил задачу 
свергнуть Януковича. Потому что Янукович 
на самом деле выиграл выборы. Задача его 
«свалить» появилась тогда, когда власть за-
шаталась, президент уехал в Конча-Заспу и 
засел там. Пошли переговоры, засуетился 
Пинчук, приехал Солана, приехал поляк, из 
России приехал Грызлов. И все они принялись 
рассуждать, что делать, как мирно выйти из 
ситуации. «Давайте назначим третий тур». 
Собрали заседание Верховного суда. Какое 
отношение Верховный суд имеет к выборам? 
Верховный суд принял беспрецедентное 
решение назначить третий тур. Думаю, что 
вначале была задача «пошатать» Януковича, 
заставить его сформировать правительство, 
состоящее из прозападных марионеток. Но 
по мере развития событий они убедились, 
что можно Януковича и свалить. Тогда возник 
другой план. Такой пример. Они собирались 
взорвать грузовик, начиненный взрывчаткой, 
который подогнали к штаб-квартире Ющенко. 
Я тогда исполнял обязанности премьера. 
Мне об этом сообщил Давид Жвания. Штаб-
квартира Ющенко находилась в Софийском 
заповеднике, прямо напротив храма Святой 
Софии. Страшно даже представить, что там 
было бы. Разумеется, они не самого Ющенко 
собирались взорвать. Его бы там во вре-
мя взрыва не было. Но погибли бы какие-то 
клерки его штаба. Сразу раскрутили бы, что 
это сделал «кровавый режим». И нас про-
сто уничтожили бы: и меня, и Януковича, 
и всех. По этой кальке все было сделано в 
2014 году, когда они начали расстреливать 
людей на Майдане. Сначала убили армяни-
на Нигояна, потом белоруса Жизневского. 
Своих пожалели, а этих не жалко. Обвинили 
«кровавый режим» Януковича. Так они хотели 
сделать и в 2004 году. Но не сделали. Потому 
что я тут же дал команду немедленно ото-
гнать этот грузовик. Но перед этим я поехал 
к Ющенко и сказал: «Готовится серьезная 
провокация, она будет на вашей совести. Мы 
вынуждены провести аресты. Это не шутки 
— 2 тонны взрывчатки в центре города». Он 

сам ужаснулся, он человек религиозный. Его 
тоже не проинформировали об этой прово-
кации. Ну, привез грузовик в штаб какие-то 
грузы, их никто не проверял. А груз оказался 
достаточно странным.

Мне обидно, что за те 4 года, что мы были 
у власти, постоянно менялись главы СБУ, но 
среди них не оказалось настоящих профес-
сионалов. Надо было, чтобы все 4 года был 
один человек, который после Ющенко провел 
бы чистки службы госбезопасности. Она же 
при Ющенко превратилась в филиал ЦРУ. 
Там была огромная пятая колонна, которая 
работала и на ваших, и на наших. То же самое 
происходило в МВД.

— То есть можно сказать: «аппетит 
приходил во время еды». И если бы они 
увидели, что власть сильная, то ничего 
бы и не было?

— Абсолютно правильно. Пример — Лу-
кашенко. Человек жестко дал команду, взял 
автомат в руки и пошел защищать здание 
Администрации президента. И сразу у всех 
пропала охота штурмовать это здание. А мы 
позволили штурмовать здание Администра-
ции президента, правительства, Верховной 
рады. Я сбился со счета, сколько раз это было. 
Были моменты, когда они уже подходили к 
дверям кабинета министров. Мы позволили 
им избивать сотрудников «Беркута» цепями, 
бросать бутылки с зажигательной смесью. 
Ну, значит, все, решили они, власть слабая, 
шатается, надо давить. Это у них основной 
тезис во всех их планах. Сначала они ставят 
перед собой цель более скромную. Нуланд 
мне говорила: «Возьмите Яценюка вице-
премьером, и все вопросы решим. Кличко 
возьмите вице-премьером». Я ответил: «Пока 
я премьер, ни Кличко, ни Яценюка в прави-
тельстве не будет. Они не способны работать 
на этих должностях. К тому же правительство 
должно проводить какую-то единую полити-
ку». После ее настойчивых просьб я прямо 
сказал: «Слушайте, а какое ваше дело, кто 
у нас будет вице-премьером? Мы же вам не 
советуем, кого назначить министром». После 
этого появилось требование убрать и меня. 
У нас ведь было не два Майдана, а гораздо 
больше, просто другие менее известные. 
Всегда, когда мы держали позиции, они за-
тухали и пропадали.

Мой самый главный вывод из всего, что 
произошло: если кто-то берет оружие и на-
правляет его на правоохранителей, то этот 
человек подлежит немедленному аресту. 
Дальше суд и тюрьма. Если бы мы так сделали, 
когда на Майдане уже начались убийства, 
ранения правоохранителей, с Майданом все 
было бы закончено. А так они почувствовали 
полную безнаказанность, и дошло до того, 
что президент был вынужден покинуть Киев 
под угрозой жизни. 

Николай Азаров прав: история избие-
ния «онижедетей» действительно мутная. К 
сказанному можно добавить, что вечером 
29 ноября с Майдана исчезли все лидеры 
протестов, все знаковые лица. Координа-
ционный совет оппозиции принял решение 
убрать с площади сцену, звукоусиливающую 
аппаратуру и охрану. Было полное ощущение, 
что Майдан сворачивается. Певица Руслана 
уехала с площади в два часа ночи. Зато в 
три там видели знаменитого застрельщика 
Евромайдана — журналиста Мустафу Найема. 
Настоящая «Хроника объявленной смерти»: 
все обо всем знали — в неведении пребывали 
лишь те, кого сознательно вели на заклание. 
К слову, один из героев той ночи, глава ки-
евской администрации Александр Попов, 
рассказывал, что 29 ноября ему позвонили 
из СНБО и посоветовали установить елку в 
ночь с 29 на 30 ноября, поскольку лидеры про-
тестов заявили о прекращении акции, убрали 
с площади сцену, и присутствие на Майдане 
людей было незначительным. Попов отрицал, 
что имел какие-либо беседы с Левочкиным в 
тот период. Левочкин возмущался разгоном 
Майдана, требовал смещения главы МВД и в 
тот же день сам подал заявление об отстав-
ке. Очень многие по-прежнему уверены, что 
именно он стоит за провокацией 30 ноября. 
Тем более что Попов был непосредственно его 
подчиненным. Самое непостижимое во всей 
этой истории то, что вопреки всем фактам и 
логике еще находятся те, кто верит, что Евро-
майдан был стихийным народным бунтом, а 
не просчитанным проектом революционеров 
в штатском.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

«Онижедети»:
ТАИНЫЕ ПРУЖИНЫ 

МАИДАНА

стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
 30 ноября 2023 года4 ИГРЫ ПАТРИОТОВ

Николай 
Азаров.

Штурм Администрации 
президента. Радикалы 
избивают милицию.

Киев. Площадь 
Независимости 
во время протестов 
2013–2014 гг.

TA
SS

КА
ДР

 И
З 

ВИ
ДЕ

О

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

В Крыму продолжается ликвидация 
последствий урагана. По официаль-
ным данным, более 43 тысяч человек 
четвертые сутки остаются без элек-
троснабжения. Местные утвержда-
ют, что эта цифра гораздо больше.
Соцсети переполнены жалобами: 
«Никаких ремонтных бригад не ви-
дел! Дети, старики, инвалиды без 
условий жизни», «Люди спят в шап-
ках, как жить в темноте и холоде», «В 
аптеке из-за отсутствия света и Ин-
тернета ничего невозможно купить».

Марина из села Клиновка третий день 
живет в гостинице Симферополя. В ее доме 
до сих пор нет электричества.

— Мы хотим написать коллективное 
письмо в Министерство энергетики РФ, — 
говорит женщина. — Эта ситуация показа-
ла, в каком состоянии находится система 
электроснабжения полуострова. Она со-
вершенно не готова не то что к стихийным 
бедствиям, а к любым неблагоприятным 
погодным условиям. 

В нашем поселке четвертые сутки люди 
сидят без электричества. Многие разъеха-
лись по знакомым и родственникам. Мы 
платим за гостиницу. Муж во вторник поехал 
домой, накормил собаку, выкинул испорчен-
ные продукты из холодильника и вернулся 
обратно. 

При этом в Симферополе свет есть, 
уличные фонари горят, а в селах и районах 
ситуация тяжелая. Введен режим ЧС, но что 
он дает? Пунктов обогрева я не видела, вре-
менного жилья семьям с детьми и инвалидам 
не предоставляют. Я не понимаю, почему 
нельзя попросить помощи у коллег с мате-
рика, если Крым не справляется? От Крас-
нодара до Симферополя всего одна ночь на 
поезде. На автомобиле еще быстрее.

Марина показывает сообщение из сель-
ского чата. Одна из жительниц Клиновки 
пишет: «Впервые за трое суток удалось до-
звониться до диспетчерской службы Сим-
феропольского района. Мне сказали, что у 
нас работает только одна бригада в светлое 
время суток. На мой вопрос, почему к элек-
тричеству подключили окрестные села, а 

наше оставили, мне пояснили, что работники 
устали, заменить их некем».

«Мясо протухло, отдала 
собакам»

Анастасия живет в селе Озерки Джан-
койского района. Четвертый день ее семья 
остается без электричества, пропала мо-
бильная связь. «Кроме экстренной помощи 
112 никуда не позвонишь, в том числе и в про-
фильные службы», — говорит крымчанка.

— У нас все работает на электричестве. 
Отапливаем комнаты электрическим котлом, 

вода греется в бойлере. Ну и все остальное, 
естественно, тоже — телевизор, холодиль-
ник, морозилка, фен, утюг. Газа в селе нет, и 
раньше 2028 года проводить не планируется, 
вроде как не хватает бюджета. 

После энергетического коллапса Ана-
стасия одолжила генератор у родителей 
мужа.

— Генератор тянет только котел на ми-
нимальной мощности — в доме температура 
выше 16–17 градусов не поднимается, забо-
леть раз плюнуть. За эти дни на генератор 
ушло 50 литров бензина, отдали 3000 руб. 
Это много, учитывая, что за электричество 
мы платим 4000 рублей в месяц. Мыть детей 

возможности нет, так как бойлер остыл. А 
мои дети маленькие, 4 и 3 года. Эту ночь 
спали во флисовых костюмах, махровых 
носках и шапках.

С приготовлением еды проблем у Ана-
стасии нет, так как в доме имеется газовая 
плита с баллоном. 

— Но готовим по чуть-чуть, так как хра-
нить еду негде, холодильник не работает, 
— продолжает собеседница. — Летом вы-
ращивали птицу — бройлеров и уток. Осе-
нью забили около 30 голов. Все хранилось 
в морозилках. Во вторник я это мясо отдала 
собакам, оно стало тухнуть. Это были наши 
заготовки на всю зиму. Теперь — выкинутые 
деньги, время и силы на выращивание. И 
всю зиму придется покупать мясо. А цены 
сами знаете какие. 

По словам собеседницы, на все село 
приходится только три генератора. У многих 
жителей есть печка. 

— Но и тут загвоздка, — говорит Анаста-
сия. — Цены на дрова огромные. А пенсии 
у стариков 10–12 тысяч рублей. Зарплаты 
тоже не сильно шикарные — 18–25 тысяч. 
Зато штраф за несанкционированную рубку 
дров — 5000 рублей.

Пунктов обогрева в селе нет: «В Сим-
ферополе, может, и установили пункты, 

а Джанкойский район нищий, у нас ни-
чего нет».

Как и многие крымчане, Анастасия жа-
луется, что дозвониться до аварийной служ-
бы невозможно: «Диспетчер РЭС трубку не 
берет, сельсовет не владеет информацией, 
администрация района отвечает: ожидай-
те. И куда стучаться, непонятно. Осталось 
только Путину писать».

«Спим с горячими 
бутылками»

Жительница Симферополя Снежана чет-
вертые сутки сидит без электричества. Но 
она настроена более оптимистично.

— Мы, крымчане, — народ выдерж-
ки, многое пережили. Думаю, с этим тоже 
справимся, — уверена Снежана. — У нас 
четвертые сутки нет света, тепла и воды. 
В доме 18 градусов, ночью еще ниже. Еду 
варим на газовом баллоне, спим с горячими 
бутылками: нагреваем воду в чайнике, на-
ливаем в пластиковую бутылку, чтобы хоть 
как-то согреться. Раньше я не понимала, как 
можно выжить в таких условиях, а теперь 
знаю. Многие соседи уехали к родственни-
кам, у которых есть свет. Нам ехать некуда, 
остается только ждать.

А вот другой жительнице Симферопо-
ля, Светлане, повезло. В среду в ее доме 
появилось электричество. 

— Мы живем на улице Дарвина в районе 
Петровской балки, в частном доме. Топим 
сами, но котел работает только с электро-
насосом. Поскольку электричества в доме 
не было, отсутствовало и отопление, — рас-
сказывает девушка. — Мы на прошлой не-
деле только забрали бабушку из ожогового 
центра. Тяжело пришлось. Без электричества 
бойлер не работал, приходилось греть воду 
в чайнике и разбавлять ее в тазу с проточной 
водой. Благо есть газ, мы могли готовить. 
Комнаты освещали свечами и фонариками. 
Обогревались одеялами. Первый раз элек-
тричество починили 27 ноября. Но ремонт 
оказался некачественный, свет периодиче-
ски отключался. А потом его снова не стало. 

Только ночью в среду все восстановилось. 
Надеемся, что не вырубит. 

«О компенсации пока 
не говорят»

Юлия живет в Симферополе, в частном 
доме. Во время урагана ее дом затопило. 

— Затоплены оказались все дома по 
улицам Симферопольская и Лиманная. У нас 
и раньше случались затопления, но чтобы 
можно было плавать, такое на моей памяти 
впервые, — говорит Юлия. — Вода сначала 
потихоньку заливалась за порог дома, а за-
тем как хлынула. Ближе к 20.00 воды в доме 
было по колено. А к 22.00 — уже по пояс. Мы 
вычерпывали ее ведрами, не помогло, она 
быстро прибывала. В воде оказались дива-
ны, на которых можно было плавать. Шкафы 
с вещами и обувью просто утонули.

В доме находились четыре человека, 
двое из них несовершеннолетние дети. Спа-
сатели прибыли ближе к 23.00. Людей выно-
сили на руках. Я схватила с собой документы, 
какие-то вещи на первое время и животных, 
у меня три кота, два хомяка, два попугая и 
кролик. Позже подъехала машина, нас туда 
погрузили. Потом нам оказали медпомощь 
и отвезли в санаторий «Прибой». Условия 
здесь хорошие: тепло, 3-разовое питание, 
все сыты, жалоб нет. 

По словам Юлии, сейчас в ее районе 
ведутся ремонтные работы: «Пытаются отка-
чивать воду. Но дорога в ужасном состоянии, 
проехать по ней можно только на специаль-
ной технике — пожарной или МЧС». 

— Синоптики говорят, это только на-
чало. Погода будет ухудшаться, прогнози-
руют сильные ливни и ветра. Шторм может 
повториться, — добавляет Юлия. — Как 
восстанавливать дома, не представляю. 
Некоторые постройки, наверное, вовсе не 
пригодны для жизни. Когда вода сойдет, 
поедем домой, начнем считать убытки. Но 
речи о строительстве новых домов для нас 
пока не идет. Про компенсацию тоже ничего 
не говорят. 

Ирина БОБРОВА.

СТИХИЯ

ЧЕТВЕРТЫЕ СУТКИ НЕ СВЕТЯТ СТАНИЦЫ

В Крыму 43 тысячи человек 
все еще без электричества
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Сегодня мы продолжаем повествова-
ние о Вячеславе Иванькове — одном 
из самых известных российских ма-
фиози. Во второй части — рассказ о 
том, как Япончик встал во главе кри-
минального мира и чего ему это стои-
ло.

Оправдал доверие

Иваньков хитростью заманил Юрку Лако-
бу в катран. Тот заявился с охраной из грузин-
ской мелкоты, причем приехал «вмазанным». 
Играть он сел с Васей Колхозником, извест-
ным в катранах шпилером. Лакоба проиграл 
120 тысяч рублей. Пришлось залезть в гру-
зинский общак, чтобы покрыть проигрыш. 
Взбешенные грузинские воры вызвали Лакобу 
на разборку. Во время выяснения отношений 
Лакоба вспылил и в запальчивости убил вора 
в законе Резо Сухумского. И тут же сам «по-
пал на воровской крест». Грузинские воры 
объявили его сукой.

Выбранная Япончиком стратегия стал-
кивать грузинских воров лбами принесла 
плоды. Первой жертвой стал Лакоба, за ним 
расстался с титулом Амиран Квантришвили. 
За ними Гога Гоголадзе, Гиви Резаный, Резо 
и многие другие. 

Понятно, что грузинские воры любви к 
последователю Монгола не испытывали до 
последнего времени.

Существует мнение, что Япончик и братья 
Квантришвили были друзьями. Но мало кому 
известно, что Япончик немало сделал, чтобы 
Амирану Квантришвили «дали по ушам», то 
есть раскороновали!

Приводят пример — мол, Отари Кван-
тришвили взял шефство над сыновьями Япон-
чика, Генкой и Эдиком, стал их «нянькой» (так 
это называют в воровском мире), когда Япон-
чика арестовали. На самом же деле Отари 
очень боялся людей Япончика, они могли 
представлять опасность не только в Москве, 
но и по всему Союзу.

Для Япончика Отари был всего лишь «мен-
том». За работу в обществе «Динамо» Отари 
аттестовали на звание майора милиции, по-
том он получил звание подполковника.

Единственным, кого уважал и с кем счи-
тался Япончик, был Монгол, его духовный 
наставник. Даже в «крытке» Тулуна и на Ма-
гадане, уже будучи в 1974 году крещенным в 
Бутырской тюрьме с благословения Васьки 
Бриллианта и Витьки Малинки, признанный 
вор в законе Вячеслав Иваньков поддерживал 
связь с Монголом и уважительно принимал 
его советы.

Кстати, «подход» при короновании в выс-
шую воровскую касту Иванькова поддержали 
уважаемые сообществом воры в законе Семен 
Портной, Вова Савоська и Песо. Они приняли 
«воровской прогон», присланный из Влади-
мирского централа Васькой Бриллиантом и 
Витькой Малинкой, с оповещением всех воров 
в законе на воле и «в сроках» об одобрении 
«подхода» к коронованию Япончика. То есть 
работа Монгола и Япончика получила у выс-
шего братства бродяг добрую оценку.

Недруги Япончика любят говорить о диа-
гнозе маниакальная шизофрения, постав-
ленном Япончику врачами. Они просто не 
знают про главного врача Института имени 
Сербского Лупуа, который пустил себе пулю 
в лоб во время «зачисток» Андропова (они 
начались в 1979 году и продолжались вплоть 
до 1982 года). Врач брал с воров в законе за 
диагноз шизофрения по 10 тысяч рублей. И 
почти все воры в законе стали неподсудны с 
такими диагнозами. В «дураках» тогда ходили 
Амиран Квантришвили, Паша Цирюль, Пигали-
ца и многие другие знаменитости уголовного 
сообщества. Не отстал от них и Япончик. В 
семидесятые годы он также купил себе диа-
гноз у Лупуа. Кстати, как врач-психиатр Лупуа 
не имел себе равных…

После коронации Япончика грузинские 
воры несколько затихли. В то время в пре-
ступном мире заправляли такие тигры, как 
Вася Бузулуцкий, Шура Устимовский (крутые 
магирани, высшие титулы воровской ари-
стократии), Витя Горбатый, Вася Бриллиант, 
Сашка Захар. Они наводили ужас на тех, кто 
становился ослушником понятий, и ссориться 
с ними грузинские криминалы не хотели, да 
и не могли.

Молодого вора, коронованного в тюрем-
ном режиме самим Бриллиантом из далекой 
Владимирской «крытки», пришлось с уваже-
нием признать всем — от маститого пома-
занника до последнего фраера. Доходило 
до того, что Япончик вводил новые понятия. 
Когда авторитеты делили бриллианты, один 
из них незаметно спрятал камень с фиоле-
товым отливом. Это заметил Япончик. Он 
молча выхватил пистолет и в упор расстре-
лял нарушителя закона. На укор остальных 
авторитетов Япончик сказал: «Вора можно 
понять и простить, убийцу можно понять, но 
не простить, жадного-крысу нельзя понять 
и простить». И его объяснение вошло в свод 
правил-понятий.

Уголовные законы против 
понятий

Япончик, несмотря на безнаказан-
ность в главных делах, все же сталкивался 
с законом. 

Свой первый срок Япончик получил в 
26 лет за банальную карманную кражу. Это 

случилось в 1966 году. Как 
утверждал один из оператив-
ников МВД, «Иваньков всегда 
был болен воровской идеей. С 
14 лет воровал, и даже имея на 
кармане крупные наличные, всег-
да шел на любое дело. Даже в том 
случае, когда был большой риск, 
а навар минимальный. Делал он 
это ради укрепления воровского 
авторитета».

Борьба с грузинскими пришель-
цами привела его в начале 1974 года 
в Бутырку по обвинению в убийстве: 
в драке с грузинскими бандитами в 
ресторане один из кавказцев погиб. 
Но доказать в суде участие Иванькова 
в ресторанной потасовке не получилось 
— все свидетели, один за другим, по 
схеме домино, отказывались от показа-
ний. Иванькова обвинили только в подделке 
документов — у него изъяли фальшивые во-
дительские права. Еще раз он сел в 1978 году 
— за ношение холодного оружия.

В 1980 году крупным коронованным 
вором заинтересовался КГБ СССР. Банда 
Япончика начала гастролировать по всему 
Союзу. Она сумела отметиться от Риги до 
Свердловска, вымогая деньги: в Свердловске 
дочь известного цеховика Тарланова отдала 
Иванькову несколько килограммов драгоцен-
ностей, в Казани ими был убит налетчик по 
кличке Чарлик, в Риге — спекулянт Яша. В 
банде были такие матерые уголовники, как 
друзья Япончика еще со времени Монгола 
Слава Слива, Балда, Осаф.

Дела его банды стали угрозой не только 
для общественности, но и для государствен-
ного порядка. 

Япончик говорил: «В Москве хозяин не 
МУР, а я». Это была неслыханная наглость.

Как рассказывал мне Виктор Николаевич 
Федоров, работавший в те годы заместителем 
начальника МУРа, когда сыщики в 1981 году 
стали заниматься Япончиком, они быстро 
накопили 62 эпизода по его банде. И вдруг 
14 мая МУР получил информацию, что банда 
снимается с места и едет в Дагомыс. Ясно, 
что не на отдых — в курортный сезон денеж-
ные потоки плывут на юг. Федоров доложил 
начальнику МУРа генералу Еркину о планах 
Япончика и сказал в заключение: 

— Либо вязать сейчас, либо дожидаться 
возвращения и доказывать все, что накопили. 
На юге оперативно работать и задерживать 
бесполезно.

Решение приняли незамедлительное. 
Бандиты были настолько квалифициро-

ванные, что даже с участием специалистов 
КГБ муровцы не могли расшифровать их 
планы. Например, решают идти по пятому 
маршруту. Что за маршрут? Или принимают 

четвертый вариант. Что такое четвертый ва-
риант? Непонятно. Да и наружка не справ-
лялась, они профессионально уходили от 
преследования. 

В ГСУ при ГУВД Москвы развели руками. 
Столько следователей, чтобы быстро обо-
сновать 62 эпизода, в управлении не было. 
Правда, несколько эпизодов нашли прием-
лемыми для суда. Помогли тогда МУРу спе-
циалисты МВД СССР по каталам и по каналам 
сбыта похищенного.

И все-таки за короткий срок удалось на-
брать только четыре эпизода. 

Банду накрыли накануне ее отъезда в 
Дагомыс, утром 14 мая. Задержали братьев 
Слива, с ними Балду, Сосунова и других особо 
опасных преступников. По каждому рабо-
тала специально созданная следственно-
оперативная группа.

Самого «наглеца» особенно плотно вела 
наружка. 

Иваньков снимал несколько квартир. В тот 
раз он ночевал на бульваре Яна Райниса. Дом 

был окружен. Ехать в аэропорт он должен был 
по улице Свободы, и поэтому там на первом 
перекрестке поставили кран со стрелой.

Когда «шестерку» Япончика задержал 
сотрудник ГАИ для проверки документов, он, 
наверное, шестым чувством почувствовал 
неладное и с ходу дал по газам. А машину он 
водил не хуже пилота-гонщика. Но на этот раз 
«шестерке» ускользнуть не удалось. Дорогу 
перегородил кран со стрелой. Япончик попы-
тался протаранить милицейскую машину, но 
его «шестерка» перескочила через бордюр и 
врезалась в столб. И все это время он тащил 
за собой инспектора ГАИ, который протянул 
руку в окно, а Япончик прищемил ее стеклом. 
Сотруднику МУРа Бирюкову пришлось даже 
стрелять по колесам «шестерки», он расстре-
лял всю обойму.

При аресте у Япончика нашли три под-
дельных водительских удостоверения и че-
тыре паспорта с его фото на разных людей. 
И еще медицинскую справку о том, что ее 
обладатель шизофреник и инвалид второй 
группы.

Суд проходил в отдаленном районе, в 
Люблине. По словам Федорова, это было 
необходимо, так как подельники Япончика 
способны были на все. Да и привозили его 
каждый раз по новому маршруту, даже конвой 
узнавал путь только в день доставки подсуди-
мого в суд. В суде было нелегко. Свидетелей 
либо запугали, либо купили им дачи на берегу 
Черного моря. Несговорчивых отправили на 
дно Балтийского моря с грузом на ногах… 

Как это уже было в 1974 году, свидетели 
стали отказываться от показаний. 

Защищал его уже тогда известный адво-
кат Генрих Падва. Ему удалось исключить из 
обвинения несколько статей.

Однако прозвучавшие в приговоре 14 
лет наказания в усиленном режиме стали 
для Япончика полной неожиданностью. Ведь 
для преступного мира он был символом без-
наказанности и вседозволенности. К сорока 
годам жизни он не понес ни одного серьезного 
наказания за все, что вытворял.

В этом уголовном деле фигурировало 
также имя Отари Квантришвили, но вина 
его доказана не была. После приговора 
Квантришвили взял на себя заботу о семье 
Иванькова.

«Правильный человек»

На зоне примерным поведением Япон-
чик не отличался. В его личном деле со-
хранились многочисленные записи о на-
рушении режима и попадании в штрафной 
изолятор и карцер. По неподтвержденным 
данным, в это же время Япончик был за-
вербован КГБ. Возможно, в этом какую-
то роль сыграл Отари Квантришвили, 
имевший в среде высших чинов в МВД 
и КГБ хороших знакомых.

В конце 1980-х годов Япончик начал 
добиваться досрочного освобождения. 
Через адвокатов он начал рассылать 
жалобы на свое якобы незаконное 
осуждение. Когда в колонию пришел 
запрос секретариата ВС РСФСР с 
просьбой выслать характеристику 
для рассмотрения вопроса об изме-
нении срока наказания гражданину 
Иванькову, счастливая лагерная 
администрация, мечтавшая изба-
виться от беспокойного сидельца, 
послала в ответ характеристику, 

из которой следовало, что Иваньков чуть ли 
не ангел во плоти. За Иванькова тогда вступи-
лись видные деятели: правозащитник Сергей 
Ковалев, офтальмолог Святослав Федоров. 
Последний в 1990 году направил даже два 
депутатских запроса с просьбой о досрочном 
освобождении Япончика. Что руководило 
этими людьми — одна из загадок, которыми 
пересыпана вся жизнь Иванькова. Шли слухи, 
что причина кроется, опять же, в засилье в 
Москве грузинских криминалов, чему осво-
божденный Иваньков должен был будто бы 
положить конец. Но при чем тут офтальмолог 
Федоров и известный советский диссидент 
Ковалев, далекие от уголовных разборок?

«Среди кандидатов на пост президента 
есть один очень светлый и любимый в России 
человек — Святослав Николаевич Федоров. 
Когда я находился в заключении в Сибири, 
мои родственники стучались во все двери, во 
все инстанции, пытаясь обратить внимание 
властей, что дело мое было полностью сфа-
бриковано и осудили меня без вины. И Свя-
тослав Николаевич, когда узнал о моем деле, 
понял, что страдает невиновный человек, и 
присоединил свой голос к тем, кто просил 
пересмотреть мое дело. Его пересмотрели, и 
меня освободили на три года раньше».

В.Иваньков.
25 февраля 1991 года в отношении Ивань-

кова было принято решение о смягчении на-
казания, а 5 ноября того же года он вышел 
на свободу. Туманные слухи о том, что к его 
освобождению приложили руку некоторые 
высокие фигуры из судейских эшелонов вла-
сти, да еще за крупную взятку, так и остались 
слухами. 

Новая жизнь со старыми 
привычками

Прошел год, и зимой 1992 года в турец-
ком ресторане «Фидан» в ходе возникшей 
перебранки Япончик убил двух человек, он 

вытащил пистолет и открыл огонь по турец-
ким гражданам. Двое скончались на месте, 
одному удалось выжить. Следствие долго не 
могло установить личность убийцы, но позже 
пришло к выводу, что им был Иваньков. Од-
нако подозреваемый к тому времени успел 
перебраться в США. И здесь опять возникает 
вопрос: как это могло произойти?

Летописец уголовных хроник рассказы-
вает, что среди друзей Япончика были братья 
Яков и Борис Коганы. Борис Коган был из-за 
паралича прикован к постели, что, однако, 
не мешало ему руководить криминальным 
крылом еврейской диаспоры в Германии. 

Когда Япончик досрочно освободился 
на четыре года раньше при личном участии 
Ельцина, Коган помог ему перебраться в 
Германию, откуда Япончик затем переехал в 
США, в Майами во Флориде. Там его друзья, 
включая и членов еврейской диаспоры, купили 
для него виллу с бассейном.

Все, что пишет летописец со слов само-
го Иванькова, это так, но под простертую 
руку статуи Свободы Иваньков все же при-
был через СП «Приоритет», в роли директора 
киногруппы «12А», которой руководил Ролан 
Быков. А накануне отъезда из России Вилли 
Токарев и Леонид Усатый, продюсер певцов-
эмигрантов, помогли Япончику заключить 
фиктивный брак с аккомпаниатором Токарева 
Ирэн Ола.

Сразу после приезда Япончика в США 
киногруппа «12А» перестала существовать. 

Как же могло получиться, что только при-
бывший из усиленного режима тулунской 
колонии человек, успевший отметиться на 
свободе сразу двумя убийствами, получил 
право выезда в США под прикрытием долж-
ности директора фильма киностудии про-
славленного артиста Ролана Быкова? 

Ходили туманные слухи, что якобы его 
направили в США с оперативными заданиями 
по линии секретных служб… Но так ли это? 
Странно и то, что на вопрос Петру Гриненко, 
отвечавшему тогда в ФБР за российскую пре-
ступность в США, почему Иванькову разреши-
ли приезд в Америку, он уклончиво ответил: 
против этого человека у нас ничего нет.

Получается, что вор в законе, судимый 
по тяжелым статьям, перекочевал без сучка 
и задоринки в Нью-Йорк из Тулуна?!

Российские воры 
и итальянская коза ностра

В США Япончик действительно сразу 
приехал в Майами. Но там он не задержался 
и перебрался сначала в Детройт, потом в 
Нью-Йорк. Жил он на улице Хорнелл Луи в 
Бруклине, там же, где жил певец Вилли То-
карев. По словам многих, он вел себя тихо и 
незаметно и никогда своим положением не 
кичился. Оглядывался и привыкал к специфи-
ке законов в США. 

Иваньков не пил, иногда курил «Вирджи-
ния Супер Лайт», любил историческую ли-
тературу, с окружающими был подчеркнуто 
вежливым. Таким он остался в памяти у многих 
в первое время жизни в Америке.

Почти миллионная русскоязычная община 
Большого Яблока — отличное поле деятель-
ности для вора в законе, так и не выучившего 
английский язык. Его часто видели в ресто-
ране «Русский самовар» на Манхэттене, а в 
брайтонском «Пэрэдайзе» Иваньков устроил 
свой неофициальный офис.

На Брайтон-бич он был не первый. Когда 
открылась еврейская эмиграция из СССР, КГБ 
использовал шанс и выпроводил из страны 
многих из намозоливших глаза преступников. 
Может быть, и Иваньков оказался в числе 
таких «сюрпризов» для американской мечты? 
Если так, Лубянка не просчиталась, судя по 
событиям тех лет.

Русские фамилии в криминальном мире 
США появились уже в 90-е годы, когда в США 
и Европу хлынули «новые русские», а вслед 
за ними потянулись и бандиты.

До приезда Иванькова Бруклин и Брайтон-
бич были плотно оккупированы потомками 
Мишки Япончика из одесской Молдаванки, 
с Госпитальной и Мясоедовской улиц.

Евреи с Брайтон-бич в Нью-Йорке 
«наезжали» преимущественно на своих 
соотечественников.

Среди крупнейших бандитов того време-
ни был известен Евсей Агрон, ленинградец, 
эмигрировавший в 1975 году и возглавивший 
«русскую мафию» на Брайтон-бич. Агрон со-
трудничал с итальянской мафиозной семьей 
Коломбо. По некоторым данным, он являлся 
вором в законе. Под руководством Агрона 
тогда находилось около 500 человек, что пре-
вышало силы всего клана Гамбино, однако 
это не помогло «русской мафии» отвоевать 
хоть какие-нибудь позиции в Нью-Йорке, где 
лидирующее положение занимали пять семей 
коза ностры.

За спиной Агрона его подчиненные Ми-
хаил Марковиц, Лев Перситс и Давид Бога-
тин организовали масштабную бензиново-
налоговую аферу, доходом от которой 
делились с итальянской мафиозной семьей 
Коломбо. Когда Давид Богатин доложил ее 
план семье Коломбо, итальянские гангстеры 
стоя устроили ему овацию. 

Агрон был возмущен действиями своего 
советника. Агрон «всем мешал», с согласия 
итальянской коза ностра Агрона убили из-за 
того, что он захотел долю в монополизирован-
ном итальянцами бензиновом бизнесе.

После убийства Агрона получил извест-
ность Марат Яковлевич Балагула (Грузин, 
Big Man). В советское время Балагула был 
курьером у коррумпированных партийных 
структур в Одессе и барменом на пароходе. 
Про Балагулу складывали легенды в Америке 
и называли его «бензиновым королем». По-
сле его ареста и высылки он уехал в Африку, 
где вступил в бизнес Шабтая Калмановича, 
в заказе на убийство которого подозревали 
Иванькова.

Место Балагулы занял его телохрани-
тель, который охранял еще Агрона, Борис 
Найфельд (Биба). Найфельд интересен тем, 
что он имел связи с организованной преступ-
ностью России. К 1990 году он стал лидером 
героинового рынка на Брайтон-бич, но не 
смог остановить распада «империи Балагу-
лы», тем более что бензиновый бизнес пере-
шел от семьи Лючезе к Гамбино и Дженовезе. 
Найфельд, связанный с заключенным Бала-
гулой, имел контакт с Отари Квантришвили и 
принимал участие в российской приватиза-
ции, вкладывая средства в реформируемую 
экономику РФ.

В 1994 году Служба по борьбе с наркоти-
ками арестовала Бориса Найфельда. По его 
показаниям в Италии в 1995 году был аресто-
ван Эльсон. Эльсону предъявили обвинение в 
торговле наркотиками и отмывании денег.

В 1992 году в США прибыл Вячеслав 
Иваньков (Япончик). На развалинах «империи 
Балагулы» он должен был создать новое кри-
минальное государство. Для этого надо было 
расчистить место — 20 ноября 1992 года был 
тяжело ранен Владимир Зильбер, соратник 
Эльсона и представитель клана Дженовезе; 
таким образом, клану был брошен вызов.

В 1995 году Энтони Морелли и еще 12 
членов семьи Дженовезе предстали перед су-
дом. В их числе был представитель «русской 
мафии» Аркадий Сейфер. После процесса 
новым русским партнером клана Гамбино 
стал Иваньков, через которого в США был 
направлен поток «грязных» долларов.

Япончику в США повезло. Там проживал 
его близкий друг и соратник по банде совет-
ского времени Вячеслав Слива, лидер асси-
рийской группировки, долгое время имевший 
связь с Борисом Антоновым (Боря Антон), 
лидером ленинской (гаванской) ОПГ. 

Вячеслав Иваньков стал целой эпохой в 
отношениях ФБР и «русской мафии». В США 
Иваньков вел транснациональную преступную 
деятельность. Правоохранительные органы 
России и США утверждают, что его структуры 
действовали на территории России, Украины, 
Белоруссии, Франции, Германии, Австрии, 
Канады, США. 

По-английски российский авторитет не 
мог сказать ни слова, но это ему не помешало 
очень быстро освоиться в Америке.

Использовав обширные связи среди эми-
грантов, он создал в Америке криминальное 
сообщество. Также неплохие контакты уста-
новились у него и с местными преступными 
кругами. Япончик интересовался не только 
торговлей наркотиками, но и нефтью, игор-
ным бизнесом, ювелирным делом, драгме-
таллами и антиквариатом. Параллельно он 
превратился в некоего третейского судью: 
когда возникали противоречия между раз-
личными группировками, стороны вполне 
могли обратиться к Япончику за решением. 
Российским бизнесменам, желавшим вести 
дела в США, намекали, что покровительство 
Вячеслава Кирилловича может сыграть по-
ложительную роль.

По мнению ФБР, Иваньков въехал в США 
для того, чтобы координировать там русскую 
организованную преступность. Агенты ФБР 
установили плотную слежку за российским 
авторитетом — его переговоры и передви-
жения тщательно фиксировались и анализи-
ровались. По оперативным данным, Япончик 
зарегистрировал несколько компаний для 
отмывания денег. Также ФБР считало, что он 
контролировал практически весь наркотра-
фик, связанный с Россией.

Иванькову якобы принадлежали 25% ак-
ций Красноярского алюминиевого завода, 
хотя, скорее всего, это было не так. В Крас-
ноярске смотрящего Япончика вора в законе 
Петруху вытеснил Анатолий Быков.

По сообщениям СМИ, Иваньков также 
был теневым хозяином Братского алюми-
ниевого завода. В частности, он в противо-
вес грузинским ворам, контролировавшим 
территорию Иркутской области, инициировал 
коронацию местных Сергея Бойцова (Боец) 
и Александра Моисеева (Мася). Мася был 
назначен смотрящим Япончика по Братску. 
Однако уже в 1991 году Мася был убит в раз-
борке с грузинским воровским сообществом. 
Именно ему принадлежали 25% акций Брат-
ского алюминиевого завода.

В Москве, по информации МУРа, Япончик 
дружил с лидером подольской ОПГ, часть 
кассы которой размещена в американских 
банках.

В Америку к Япончику только с 1992-го 
по 1995 год приезжали Андрей Исаев (Ро-
спись) (там он тогда перенес операцию на 
печени), по поручению Рафика Сво нанес 
визит королю и Домбик, побывали у Япончика 
«хозяева» с ДВК Джем и Пудель. Встреча-
лись с Япончиком в эти годы и солнцевские 
«генералы». Говорят, приезжал на поклон 
даже Сильвестр, которому он выдал ярлык 
на княжение.

Эрик КОТЛЯР. 
Окончание следует.

c 1-й стр.
Владимира Осию (вины своей 
он не признает) задержали вес-
ной 2020 года в составе группы 
организаторов и исполнителей 

заказного убийства. Через год дело передали 
в суд, где его должна была рассматривать 
коллегия присяжных. Тогда ее собрали с 
первого раза. А дальше начались чудеса.

В течение года по разным, иногда весь-
ма спорным поводам гособвинитель отвел 
нескольких присяжных. Одного — за то, что 
он пил квас в банке (прокурор посчитал, что 
это напиток, содержавший алкоголь). С дру-
гим присяжным вышла вообще интересная 
история. 

— Представитель гособвинения задавал 
свидетелям много самых разных вопросов, — 
рассказывает супруга обвиняемого. — Напри-
мер, какое мясо любил убитый? Какие штаны 
он носил? Сколько раз менял одежду? Как 
часто в баню ходит? Все это очень затягивало 
процесс. Каждое заседание длилось по 7–8 
часов. Все очень уставали. И вот когда у про-
давщицы магазина, соучредителем которого 
был убитый, стали допытываться, какое он 

молоко любил, она недоуменно ответила, 
что понятия не имеет. Присяжный под номер 
8 психанул, сказал что-то вроде: «Да вы что, 
издеваетесь?!» И прокурор его тут же отвела, 
аргументировав тем, что он предвзято от-
носится к позиции гособвинения. 

После этого коллегия распалась, потому 
что в основном составе не хватало присяжных 
(а запасные уже закончились). Для непосвя-
щенных поясню: работа, которая была про-
ведена подвергшейся роспуску коллегии, не 
учитывается. Все нужно делать заново другим 
составом присяжных. Между тем нередко 
свидетели, которые давали показания в суде, 
отказываются делать это повторно. 

Собрать новую коллегию оказалось не-
просто. В первый раз пришли 32 человека. 

— Мы «отмели» из них только двоих, 
— говорит адвокат. —  А остальные сами 
не захотели после того, как услышали, что 
процесс может затянуться надолго. 

В итоге коллегию не собрали. В следую-
щий раз кандидатов пришло меньше. Потом 
еще меньше. В последние разы приходило по 
4-5 человек. Сначала полагали, что виновата 
весна (всем не до судов), потом — виновато 
лето (люди в отпусках). Надежды возлагали 
на осень. Но напрасно. 

 4 ноября явился один-единственный 
кандидат в присяжные.  29 ноября — во-
семь человек. 

Все время, пока не могут собрать колле-
гию, тренер находится в СИЗО. Его малень-
кая дочь совсем не помнит папу, но знает, 
что он есть. А ведь дело еще даже не начало 
рассматриваться…

Эта история очень показательна. Суды во 
многих регионах стали жаловаться на то, что 
люди не идут в присяжные. Хотя напомним: 
этот гражданский долг им оплачивается — за 

время исполнения присяжным заседателем 
обязанностей суд выплачивает компенсаци-
онное вознаграждение в размере половины 
должностного оклада судьи (примерно 160 
тысяч) пропорционально числу дней участия 
в осуществлении правосудия, но не менее 
среднего заработка присяжного по месту его 
основной работы. Кроме того, присяжному 
возмещаются расходы на проезд и про-
живание в гостинице (при необходимости). 
Деньги это не такие большие, но с голоду, 
как говорится, не умрешь.

 Заставить быть народными заседате-
лями нельзя, ведь человек всегда может 
сказать — «не могу по причине болезни». А 
пугает граждан то, что рассмотрение дела 
может длиться очень долго. И тут, как гово-
рят, действительно велика роль представи-
теля обвинения. Вдохновить сомневающих-
ся кандидатов (а не пугать сложностями), 
сделать сам процесс более динамичным 
(не затягивая его) — в силе гособвинителя. 
Но увы, похоже, что такая задача перед ним 
не стоит.

Ева МЕРКАЧЕВА.

ТАИНА ЯПОНЧИКА
Клубок странностей, похожих на шабаш без остановки, — 

такой была жизнь одного из главарей российского 
криминального мира

НЕРАЗГАДАННАЯ

КРИМИНАЛЬНОЕ ЧТИВО

АНТИРЕКОРД 
ПРАВОСУДИЯ

Коза ностра признала авторитет Иванькова и приняла 
его в одну из пяти своих семей в США — семью Гамбино.

Виктор Федоров работал 
заместителем начальника МУРа, 
когда «разрабатывали» Япончика.

Иваньков с Владиславом Леонтьевым (в центре), 
которого президент США Обама назвал 
руководителем «Братского 
круга».

«Малява» Иванькова, 
отправленная 

из колонии в Тулуне.
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В фильме Никиты 
Михалкова «12» присяжных 
было достаточно.
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Сейчас Госдума рассматривает за-
конопроект «Об управлении мало-
этажными жилыми комплексами» 
— он уже прошел первое чтение. И 
эксперты считают, что есть вероят-
ность, что закон будет принят в сле-
дующем году. Как это отразит-
ся на жизни подмосковных 
дачников, «МК» расска-
зал лидер обществен-
ного движения «На-
родный сад» Федор 
МЕЗЕНЦЕВ.

— Дачное законода-
тельство в последние 
годы все время меняет-
ся — с чем это связано?

— Начнем с того, что 
жизнь в дачных поселках дол-
гое время определялась только 
положениями устава СНТ. Существуют 
четыре основные составляющие дачного 
уклада: председатель, правление, реви-
зионная комиссия и члены товарищества. 
Эта конструкция была позаимствована из 
устава колхозных артелей, которых уже не 
существует, но в садовых товариществах она 
прижилась и до сих пор помогает эффектив-
но управлять дачными территориями. 

Но жизнь меняется, поэтому законы тоже 
со временем нуждаются в корректировке, в 
том числе для дачников. Например, во вре-
мя пандемии многие дачные поселки, где 
люди отдыхали только летом, превратились 
для горожан в место постоянного прожива-
ния. Отсюда и новые запросы к этому виду 
недвижимости. Дачники за городом хотят 
жить с таким же комфортом, как в городских 
квартирах. У них появились потребности 
в социальной инфраструктуре, им нужна 
нормальная транспортная доступность. Тем 
более что в некоторых подмосковных СНТ 
живет на порядок больше людей, чем в со-
седних деревнях.

— Значит, новый законопроект на-
правлен на то, чтобы удовлетворить этот 
запрос на более комфортную жизнь в 
дачных поселках?

— Не совсем. Я думаю, что эту законода-
тельную инициативу лоббируют управляющие 
компании, которые увидели, что в сельской 
местности существует огромная свободная 
для их бизнеса ниша, — естественно, что они 
хотят ее как можно быстрее занять. Сейчас 
УК управляют только многоквартирными 
домами и коттеджными поселками, но если 
закон «Об управлении малоэтажными жилы-
ми комплексами» будет принят, тогда они 
смогут обслуживать и сельское население 
тоже — работать в деревнях и селах.

— Однако СНТ не входят в состав 
населенных пунктов — это отдельная 
структура.

— В том-то и дело, поэтому сейчас идет 
такая интенсивная кампания по убеждению 
дачников в том, что СНТ — это пережиток 
прошлого, что если садовое товарищество 
преобразовать в населенный пункт, то жизнь 
на даче сразу станет лучше…

— А это не так?
— Всегда существуют как плюсы, так 

и минусы. Поэтому, прежде чем принимать 
какое-то решение, надо все как следует 
взвесить. Некоторые дачники думают: вот 
хорошо деревенским, им не нужно ходить на 
собрания, спорить там до хрипоты по каждо-
му вопросу, касающемуся благоустройства 
поселка, за них все решает и делает муни-
ципалитет. Но это миф. Местные бюджеты 

невелики, их с трудом хватает на обслужи-
вание тех сел и деревень, которые уже вхо-
дят в состав муниципалитета. Достаточно 
поговорить с сельскими жителями, чтобы 
убедиться, что у них все те же проблемы, 

что и у членов садовых товариществ: люди 
также жалуются на плохое качество 

дорог, на нехватку социальной 
инфраструктуры, на задержки 

с вывозом мусора и старые 
инженерные сети.

— Но есть ведь и плю-
сы в том, чтобы СНТ стало 
полноценной деревней?

— Из положительного 
можно назвать только отсут-

ствие общих собраний, кото-
рые обычно проходят очень 

бурно и не всегда конструктивно, 
да еще то, что дачникам не придет-

ся содержать председателя, платить 
ему за счет членских взносов зарплату. 

— Вообще не придется платить член-
ские взносы и выбивать их из злостных 
должников. СНТ — это как коммунальная 
квартира: есть дружные, а есть такие, что 
врагу не пожелаешь там оказаться…

— Все верно. Но разрушить сложив-
шуюся систему управления намного проще, 
чем построить новую. Если члены СНТ в со-
стоянии за счет своих взносов поддерживать 
порядок на территории садового товари-
щества и следить за инфраструктурой, то 
лучше не ломать то, что хорошо работает. 
Наивно надеяться, что, реорганизовав СНТ 
в населенный пункт, дачники смогут пере-
ложить на муниципалитет решение всех хо-
зяйственных вопросов и больше ни о чем не 
волноваться.

— Тогда давайте поговорим о ми-
нусах, с которыми могут столкнуться 
садоводы, если СНТ все-таки вольет-
ся в состав ближайшего населенного 
пункта. 

— Первое: им придется снести ворота, 
ведь садовое товарищество — это закрытая 
территория. Если СНТ будет ликвидировано 
и войдет в состав населенного пункта, то 
его территория должна стать открытой, по 
ней будет осуществляться транзит любых 
транспортных средств, включая больше-
грузные фуры. Кстати, открытой станет вся 
территория поселка, включая спортивные и 
детские площадки. А у нас есть крупные СНТ, 
которые могут себе позволить оборудовать 
игровую зону для детей стоимостью до 1,5 
миллиона рублей. И поскольку СНТ — это 
закрытая территория, то даже малыши могут 
там в безопасности играть, без контроля со 
стороны взрослых. Но как только ворота убе-
рут, доступ в СНТ получат все кто захочет.

— Наверное, дачники, у которых с 
инфраструктурой в СНТ все в порядке, 
не хотят никакого объединения с со-
седними деревнями. Но есть же и такие 
товарищества, где нет даже нормальной 
подъездной дороги…

— Да, дороги и инженерные сети — это 
два самых больных вопроса для сельских 
жителей, причем не только для дачников. 
За ремонт дорожной сети в населенных пун-
ктах отвечает муниципалитет, но много ли у 
нас деревень, где идеальные дороги, есть 
тротуары и уличное освещение? Зато СНТ 
такие есть. И в отличие от деревенских жи-
телей, которые могут только ждать милости 
от местных чиновников да писать жалобы на 
«Добродел», у членов садового товарищества 
есть реальная возможность самостоятельно 

решить все свои проблемы, были бы жела-
ние и воля. Большинство нормальных СНТ 
каждый год собирают целевые взносы на 
ремонт подъездных дорог и содержат их в 
удовлетворительном состоянии. Обходится 
это в среднем по 5 тысяч рублей в год — 
не такие уж большие деньги по нынешним 
меркам.

— Но если дорога перейдет в муни-
ципальную собственность, то муниципа-
литет и снег будет зимой чистить — разве 
это плохо?

— Это как посмотреть: председатель 
СНТ сам нанимает водителя снегоочисти-
тельной техники и следит, как тот работает, а 
чиновники дали задание подрядной органи-
зации, а дальше хоть трава не расти. Напри-
мер, грейдер может снять вместе со снегом 
часть асфальтной крошки с дороги, и не факт, 
что потом ее муниципалитет восстановит; 
кроме того, рабочие будут посыпать дороги в 
дачном поселке реагентами просто потому, 
что так положено согласно инструкции по 
содержанию дорог, а весной вся эта химия 
окажется у вас в огороде.

— Что еще «хорошего» можете ска-
зать о последствиях присоединения СНТ 
к населенному пункту?

— Повышение налога на землю, которое 
ждет дачников сразу, как только их земельные 
участки изменят вид разрешенного исполь-
зования с «сельхозки» на ИЖС. Сегодня по 
кадастровой стоимости цена земли в СНТ 
на 30% ниже, чем в соседнем населенном 
пункте. Но как только садовое товарищество 
будет ликвидировано, земля тут же вырас-
тет в цене.

Еще один малоприятный момент: в де-
ревнях нет такого понятия, как летний водо-
провод. А у нас многие СНТ имеют коллектив-
ные скважины, их обслуживание обходится 
очень дешево — в расчете на один участок 
получается примерно тысяча рублей в год. 
Но когда скважина перейдет на баланс му-
ниципалитета, то за воду придется платить 
по тарифам, установленным правительством 
области, то есть по 30 рублей за кубометр: 
огурцы станут золотыми.

— Вы говорите, что новый закон, ко-
торый рассматривает сейчас Дума, по-
может управляющим компаниям зайти на 
сельские территории, но мне кажется, что 
многие дачники и хотели бы, чтобы их по-
селками управляли профессионалы…

— Давайте сравним: в коттеджных по-
селках есть УК, и там жители платят за ЖКХ 
от 5000 рублей и выше. В СНТ хозяйством 
управляют сами дачники, взносы они соби-
рают, чтобы покрыть затраты на свет, вывоз 
мусора и прочие расходы, что обходится 
им примерно в 1500 рублей в месяц. Есть 
разница? Я думаю, что перевод СНТ в на-
селенные пункты — это прямой путь к тому, 
чтобы управляющие компании смогли занять 
свободную для их бизнеса нишу.

Когда кто-то из дачников жалуется, что 
ему надоели шумные общие собрания в СНТ, 
что он недоволен тем, как справляются со 
своими обязанностями председатель и 
правление, и что лучше бы передать хозяй-
ственные вопросы профессионалам, я всегда 
отвечаю: деятельность любой управляющей 
компании направлена на получение прибы-
ли, поэтому стоимость услуг ЖКХ в дачном 
поселке, который обслуживает УК, всегда 
будет выше, чем в СНТ, которое, по сути, 
само является некоммерческой управляю-
щей компанией.

Елена БЕРЕЗИНА.

В Подмосковье работает самая круп-
ная маршрутная сеть общественного 
транспорта в России. Ежедневно авто-
бусы в Московской области перевозят 
около 2 миллионов человек. Однако в 
последнее время жалоб на их работу у 
пассажиров становится все больше и 
больше. С причинами возникших про-
блем пытались разобраться депутаты 
Мособлдумы, к которым поступает 
много жалоб от населения. Они про-
вели большое заседание совместно 
с чиновниками областного минтран-
са, а также дали возможность самим 
жителям высказать свои претензии в 
адрес работы ведомства по видеосвя-
зи. Мероприятие назвали «Открытая 
трибуна».

По словам председателя Мособлдумы 
Игоря Брынцалова, тема доступности обще-
ственного транспорта — одна из социально 
значимых. Она волнует каждого жителя Под-
московья, поэтому этот вопрос на особом кон-
троле как у депутатов, так и у профильного 
министерства. 

Сначала депутаты отметили позитивные 
моменты в работе общественного транс-
порта Подмосковья. Первое и самое главное 
преимущество автобусного сообщения в Мо-
сковской области в том, что оно охватывает 
80% территории региона — это крупнейшая 
маршрутная сеть России. По двум тысячам 
маршрутов циркулирует порядка 8,5 тысячи 
автобусов. В регионе установлен единый стан-
дарт организации пассажирских перевозок, что 
позволило повысить безопасность и снизить 
аварийность. 

Идет постоянное обновление парка. Не-
сколько лет назад Мособлдума приняла за-
кон, согласно которому ограничила возраст 
автобусов малого класса 5 годами работы, а 
большого — 7. Большинство автобусов обо-
рудовано системами климат-контроля. Кроме 
того, в организацию движения транспорта 
активно внедряются новые технологии, в том 
числе искусственный интеллект, например, с 
помощью камер видеонаблюдения отслежи-
вается, насколько точно водители соблюдают 
расписание. Также для удобства пассажиров 
был принят закон о безналичной оплате. При-
чем, если терминал в автобусе не работает, 
пассажир имеет право ехать бесплатно. 

Однако проблемы есть, и их немало. Жи-
тели постоянно жалуются на долгое ожидание 
автобусов, на огромные очереди на остановках, 
есть претензии и к работе водителей, особенно 
из числа трудовых мигрантов. Их обвиняют в 
грубости и непрофессионализме.

Эксперты минтранса области, которых 
депутаты пригласили на это обсуждение, 
отметили, что самую большую нагрузку на 
автобусную сеть оказывает бурное жилищ-
ное строительство. После введения в строй 
очередного нового ЖК, новых соцобъектов 
приходится менять старые маршруты или вво-
дить новые, чтобы к ним был удобный проезд, 
а для этого нужны дополнительные автобу-
сы, резерв которых очень ограничен. Отсюда 
длинные очереди и длительные интервалы 
между рейсами. Особенно это касается меж-
дугородных маршрутов, которые курсируют 
между станциями метро в Москве и новыми 
микрорайонами в Подмосковье. Помимо этого 
на маршруты влияют расписание электричек, 
открытие новых станций МЦД, ремонт дорог, 
организация мероприятий. 

В этом году к моменту запуска МЦД-3 и 
МЦД-4 было оптимизировано 36 маршрутов 
автобусов, сообщили в минтрансе. Однако 
красивое слово «оптимизировано» на деле 
означает «перекраивание» существующих 
маршрутов, которые захватывают новые ЖК 
или станции, автобусов от этого не прибав-
ляется, а интервалы лишь увеличиваются. То 
есть для пассажиров, которые ежедневно на 
морозе по полчаса, а то и больше ждут свой 
автобус или маршрутку в Москву, все эти слова 
чиновников про оптимизацию маршрутной сети 
звучат слабым утешением.

Во время заседания «Открытой трибуны» 
велась прямая трансляция, и все желающие 
могли отправить сообщение в прямом эфире. 

В результате чиновники и депутаты получили 
много острых вопросов и критических заме-
чаний от жителей. Если все их сгруппировать 
по темам, то больше всего люди жаловались 
на несоблюдение графика движения и недо-
статочное количество рейсов. По словам экс-
пертов, большие интервалы в движении авто-
бусов появляются из-за заторов на вылетных 
магистралях или когда ломается автобус. На 
втором месте — жалобы на класс автобуса. На 
третьем — проблемы с безналичной оплатой, 
то есть, несмотря на действующее законода-
тельство, все-таки находятся водители, кото-
рые требуют от пассажиров оплатить проезд 
наличными.

К каким в результате выводам пришли 
участники заседания в областной Думе? По 
словам депутатов, транспортникам нужно луч-
ше корректировать расписание под дорожный 
фактор и снижать количество автобусов в ре-
монте, а на самых проблемных и загруженных 
маршрутах необходимо создать резерв авто-
бусов на тот случай, если вдруг какой-то из них 
сойдет с линии. 

Все проблемы с низким классом автобуса 
возникают опять по тем же причинам — не-
хватка современных машин, из-за поломок 
автобусы перебрасывают с одних маршрутов 
на другие или выпускают в рейс откровенное 
старье. В утешение пассажирам тут можно 
сказать лишь одно: до конца этого года должно 
поступить еще 126 автобусов среднего клас-
са, а в следующем планируют закупить еще 1 
тысячу новых машин.

Что же касается претензий в адрес во-
дителей, то советы чиновников таковы: во-
первых, нельзя прощать хамства, а сразу же 
писать жалобу на «Добродел». Ведется учет 
водителей-нарушителей, и при грубых наруше-
ниях их увольняют. Во-вторых, не нужно вестись 
на всякие уловки со стороны нечестных водил: 
«У меня сегодня валидатор не работает, поэто-
му платите наличными». Оплата наличными в 
общественном транспорте Подмосковья за-
прещена, поэтому, если валидатор не работает, 
можете спокойно ехать бесплатно. В некоторых 
автобусах уже запущено аудиоинформиро-
вание на эту тему, а скоро такие объявления 
появятся на всех маршрутах. 

По итогам встречи председатель Мособл-
думы Игорь Брынцалов отметил, что каждая 
прозвучавшая тема в ходе заседания «Откры-
той трибуны» зафиксирована и будет взята в 
проработку. «Обращения жителей Московской 
области будут проанализированы и отработаны 
на местах, формат будет продолжен на уровне 
городских округов», — пообещал он.

Евгения ВОКАЧ.

ВОССТАНИЕ МАРШРУТОК: 
ВОДИТЕЛЯМ ПЕРЕКРЫЛ 
ЗАРПЛАТУ МЕГАСНЕГОПАД

Три сотни людей в подмосковных 
Люберцах не смогли во вторник утром 
разъехаться по своим делам. За ними 
просто не пришли маршрутки. Оказалось, 
что причина в забастовке. Взбунтовались 
сами водители общественного транспор-
та, которые отказались выходить на ра-
боту после мегаснегопада. Понедельник 
стал для них убыточным днем.

Первая маршрутка должна была подойти 
к одному из новых жилищных комплексов в 
5.27. Несмотря на ранний час, на остановке 
уже собралась толпа. Всем нужно было как 
можно скорее добраться до метро «Некра-
совка». Ждали 10 минут, ждали 20... Народ 
все прибывал и прибывал, а на горизонте ни 

одного извозчика. Только к 9 утра возмущен-
ные люберчане выяснили, что за ними никто 
не собирается приезжать.

— Подъехал наконец один автобус, не наш, 
и водитель объявил, что ситуация сложилась 
внештатная, — вспоминает одна из жительниц, 
которой пришлось пережить это неприятное 
утро. — Водители рейса 1230к объявили за-
бастовку из-за... снегопада. В понедельник 
они не выполнили план, поэтому во вторник 
решили на работу не выходить.

Растерянные жители встали перед вы-
бором: заказывать такси, возвращаться домой 
или идти пешком 30 минут по снежной каше.

— Мы с подругой решили топать и, пока 
шли, прикинули, сколько мы можем сэкономить 
на общественном транспорте, — рассказала 
со смехом сквозь слезы еще одна люберчанка, 
пережившая этот транспортный коллапс. — 
Если проезд стоит 50 рублей в одну сторону, 
то, отказавшись от маршрутки в пользу пеших 
прогулок, через 40 лет мы накопим 1 миллион 
рублей. А это уже можно в Москве купить три 
квадратных метра.

В дирекции транспортной компании, ко-
торая является коммерческим перевозчиком 
и обслуживает данный маршрут, нам коммен-
тировать ситуацию отказались. А вот среди 
потенциальных пассажиров комментаторов 
хоть отбавляй. Люди резонно спрашивают про 
забастовку транспортников в ответ на разгул 
стихии: а что, так можно было?

Многие из жителей ЖК, в принципе недо-
вольные тем, как их густонаселенный микро-
район обслуживает общественный транспорт, 
ратуют за то, чтобы вместо маршруток по этому 
пути пустили автобусы. Однако есть здесь одна 
загвоздка — большие автобусы не входят в 
поворот около озера, поэтому их использо-
вать нельзя.

Алена КАБАЕВА.

Рождественский пост начался 
28 ноября и продлится вплоть до 6 
января, поэтому всем, кто решил 
его придерживаться, придется затя-
нуть пояса. Все эти дни постящимся 
нельзя будет употреблять молочные 
продукты, есть мясо и яйца. Зато по 
вторникам, четвергам и в выходные 
без каких-либо ограничений можно 
уплетать рыбу и икру. Рождествен-
ский пост не такой строгий и голод-
ный, как Великий. И все же хочется 
вкусного разнообразия. Особенно 
иммунитету, которому нужны силы 
на этот холодный период. «МК» по-
просил подмосковных шеф-поваров 
поделиться самыми оригинальными 
и в то же время простыми рецептами 
блюд, которые отвечают всем кано-
нам этого периода ограничений.

Повар одного из подольских ре-
сторанов Алексей Герман советует 

интересное сочетание авокадо, томатов 
и попкорна. По его словам, пресный вкус 
авокадо легко компенсирует соленое 
дополнение.
Что нам понадобится?
60 г авокадо
60 г розовых томатов
25 г салата «Айсберг»
4 г соленого попкорна
Для соуса (20 г на 1 порцию):
230 г сладкого соуса чили
70 мл кунжутного масла
230 г соуса терияки
20 мл сока лайма
20 г сахарного сиропа
10 мл сока лимона
Шаг 1. Для соуса — смешать все ингреди-
енты и процедить через сито.

Шаг 2. Нарезать кубиком авокадо и розо-
вые томаты.
Шаг 3. Заправить соусом, посолить, по-
перчить по вкусу.
Шаг 4. Вместо тарелки использовать ли-
стья «Айсберга». Поместить все состав-
ляющие на листья и посыпать соленым 
попкорном.

А вот повар из Егорьевска Анатолий 
Максимов предлагает миксовать авокадо 
со свежим имбирем. А вообще в его рецепте 
столько ингредиентов, что сложно понять, 
рагу это, рататуй или солянка. Поэтому 
мэтр высокой кухни предлагает называть 
свое блюдо «боул» (в переводе с англий-
ского — «миска»).
Что нам понадобится?
110 г бурого риса
70 г консервированного тунца
50 г авокадо
5 мл лимонного сока
20 г огурца
5 г свежего имбиря
10 г шпината
10 мл рисового уксуса
5 г сахара
Для соуса:
5 г арахисовой пасты
20 мл кунжутного масла
3 г меда
3 г кунжута
Шаг 1. Бурый рис отварить и обжарить на 
оливковом масле.
Шаг 2. Тунца нарезать средним кубиком.
Шаг 3. Авокадо размять вилкой, добавить 
оливковое масло, лимонный сок, соль и 
белый перец. Огурцы нарезать тонкими 
слайсами, мариновать в рисовом уксусе с 
сахаром, солью и свежим имбирем.
Шаг 4. Все ингредиенты выложить на та-
релку, заправить соусом.

Светлана РЕПИНА.

А «ЧЕЛОВОЗ» И НЫНЕ ТАМ
На «круглом столе» 
в Мособлдуме 
чиновники выслушали 
все, что жители думают 
о работе общественного 
транспорта в регионе

ДЛЯ ДАЧНИКОВ ГОТОВЯТ УК Эксперт пришел 
к выводу, что жизнь 

СНТ после нового 
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и дороже
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ЧТОБЫ ПОЙМАТЬ 
ВЗЯТОЧНИКА

Необычный оперативный эксперимент 
пришлось провести в Подмосковье со-
трудникам полиции, чтобы вывести на 
чистую воду взяточника — директора 
кладбища. Они провели… фальшивые 
похороны!

Как стало известно «МК», курьезный 
случай произошел в Рузском городском 
округе. До сотрудников полиции дошла 
информация, что заведующий Тучков-
ским кладбищем продает места на пого-
сте всем желающим. Стоимость «услуги» 
колебалась в районе 50 тысяч рублей. 
Оперативники рассудили, что проще все-
го взять мздоимца с поличным. Для этого 
был срежиссирован целый спектакль. 
Один из сыщиков пришел к заведующему 
на прием и сделал вид, что убит горем: 
якобы у него умер брат. Работник похо-
ронной службы с пониманием отнесся к 
визитеру, пояснив, что сам недавно по-
терял двоих братьев. Опечаленный клиент 
попросил показать, где можно похоронить 
покойника. Он сам выбрал лучшее ме-
сто неподалеку от входа на кладбище, 
но заведующий сразу пояснил, что уча-
сток для могилы обойдется в 50 тысяч 
рублей, а процедура захоронения — в 14,8 
тысячи. Кроме того, мужчина пояснил, 
что не хочет возиться с оформлением 
бумаг в МФЦ, и чиновник предложил за 
5000 рублей взять все хлопоты на себя. 
Кстати, свидетельство о смерти «брата» 
выглядело как настоящее. На самом деле 
у клиента никто не умирал, но, поскольку 
директор кладбища захотел получить 
вознаграждение после процедуры, при-
шлось играть представление до конца. В 
гроб положили мешок с песком и бетон-
ный блок. В назначенное утро «траурная 
процессия» из 20 человек приехала на 
кладбище. Рабочие донесли гроб до мо-
гилы, грустные «родственники» сказали 
теплые слова о «мертвеце», после этого 
состоялось захоронение. Крышку гроба 
под благовидным предлогом открывать 
не стали. Правда, заведующего немного 
удивило, что на холмике не поставили та-
бличку, но родные «покойника» заявили, 
что позаботятся об этом позже.

Едва «брат усопшего» зашел в магазин 
ритуальных принадлежностей и передал 
заведующему требуемую сумму, участ-
ники церемонии мгновенно перевопло-
тились в оперативников. Факт взятки был 
задокументирован. Мздоимец клялся, 
что все деньги собирался потратить на 
благоустройство кладбища, однако это 
не спасло его от наказания. Впрочем, Руз-
ский суд посчитал, что в данном случае 
можно ограничиться штрафом в размере 
200 тысяч рублей.

ТРЕНЕР РАЗБИЛСЯ О 
СЛОМАВШУЮСЯ «ГАЗЕЛЬ»

Заслуженный тренер по велоспорту 
СССР Геннадий Горунов погиб в страш-
ном ДТП под Рузой. Спортсмену было 
82 года.

Как стало известно «МК», несчастье 
произошло во вторник вечером на трас-
се А-108. Пожилой мужчина возвращался 
на дачу из магазина и ехал с довольно 
приличной скоростью — более 100 кило-
метров в час. На его беду, впереди сло-
малась «Газель», которую водитель ото-
гнал на обочину. У шофера не оказалось 
знака аварийной остановки, и поэтому 
его транспорт был практически нераз-
личим на темной дороге. «Киа» Горунова 
влетела в «Газель» на полной скорости и 
сложилась в гармошку. Смерть тренера 
была мгновенной.

Следствие сейчас рассматривает две 
версии случившегося. По одной из них, 
мужчине за рулем стало плохо с серд-
цем, и он не справился с управлением. 
В пользу нее говорит история болезней 
спортсмена: 10 лет назад ему делали 
операцию на сердце, и не исключено, 
что он мог почувствовать недомогание 
прямо за рулем. Однако Горунов очень 
тщательно следил со своим здоровьем 
и при малейшем недомогании не стал 
бы рисковать, садясь за руль. По сло-
вам родных, в последнее время он не 
жаловался на самочувствие. Наоборот, 
бывший тренер был полон сил: буквально 
за день до трагедии он успел сходить на 
рыбалку и остался доволен уловом. По 
второй версии, Горунов не успел заметить 
припаркованную на обочине «Газель». 
Несмотря на отменное зрение, мужчина 
мог не увидеть ее, поскольку на трассе 
было темно. К прибытию полицейских 
водитель «Газели» успел вывесить жилет 
со светоотражателем, однако не факт, 
что он сделал это до ДТП.

ПЯТИКЛАССНИК 
ВЫПАЛ ИЗ ОКНА, 
ЗАСМОТРЕВШИСЬ 

НА СНЕГ
11-летний житель одного из городов на 

северо-востоке Подмосковья случайно 
выпал из окна своей комнаты на седьмом 
этаже дома и скончался. Трагедия произо-
шла во вторник вечером.

Как стало известно «МК», с 2017 года 
ребенок жил в квартире многоэтажки 
вместе со своим отцом после того, как 
умерла его мама. Иногда им помогала 
бабушка. Семья считалась вполне бла-
гополучной: потеряв после длительной 
болезни жену, мужчина, трудившийся в 
мебельной компании, сам тянул на себе 
все заботы о сыне. В школе ребенок не 
имел никогда никаких конфликтов, был 
активным в жизни класса. 

В роковой вечер, когда отец был еще 
на работе, пятиклассник открыл окно в 
своей комнате — судя по всему, он хотел 
что-то посмотреть на улице. Возможно, 
мальчик поскользнулся на подоконнике 
и выпал с седьмого этажа.

— Падая, он кричал, и я сразу подбежал 
к ребенку, тот еще был жив, — рассказал 
очевидец. — Мальчик был в домашней 
одежде и босиком. Я вызвал «скорую по-
мощь». Медики констатировали смерть. А 
затем прибежал его отец. Его, наверное, 
вызвали с работы. Мужчина кричал, пла-
кал, конечно, был в шоковом состоянии. В 
настоящее время причины гибели ребенка 
выясняют следователи. 
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«Развитая и доступная спортивная инфра-
структура, как ничто другое, продвигает моду 
на здоровый образ жизни. И уже не удивляет, 
что сегодня более половины москвичей — 52% 
— систематически занимаются физкультурой 
и спортом. А ведь еще не так давно, в 2010 году, 
таких было лишь 18%», — рассказал Сергей 
Собянин в своем блоге. 

Занятия спортом должны соответствовать 
настроению, поэтому сегодня самое время 
подумать про лыжи, коньки и хоккей. Конечно, 
неотъемлемая часть московской традиции 
— это поездки на лыжах за город, в подмо-
сковные леса, на целый день, ну а катания на 
коньках давно превратились в важнейшую 
часть городского досуга. Однако не всегда 
есть время и возможность поехать на большой 
красивый каток на ВДНХ, в парке Горького или 
в саду «Эрмитаж», не говоря уж о Красной 
площади. Поэтому очень важно, чтобы воз-
можность выйти на лед была и около дома. 
Спорт должен стать частью быта, а не особен-
ным событием. Так даже удобнее: сразу после 
катания можно бежать домой и согреваться 
наваристым супом и горячим чаем из своей 
любимой чашки, а не тратить время на визит в 

кафе. Да и горячий душ после зимнего спорта 
дорогого стоит!

В этом году в Москве будут работать 
1909 универсальных площадок для зимних 
видов спорта, 1387 катков с искусственным и 
естественным льдом, 396 лыжных трасс, 336 
ледяных горок и снежных городков, а также 47 
лыжных баз, горнолыжных склонов, мест для 
катания на санях, тюбингах, собачьих упряж-
ках, снегоходах или сноубордах. Все это по-
зволит сделать зимний досуг по-настоящему 
разнообразным.

Мэр Москвы Сергей Собянин подчеркнул, 
что катки в этом году есть в каждом районе, 
так что выйти на лед москвичи смогут в любые 
выходные или даже вечером после работы. 
Зимой все желающие старше 10 лет будут 
осваивать фигурное катание на хоккейных 
коробках во дворах и парках, а взрослые (стар-
ше 18 лет) — кататься на лыжах и заниматься 
фитнесом. Не нужно стесняться: даже если 
вы впервые рискнули встать на коньки или на 
лыжи в 30 или 50 лет, а до этого прогулива-
ли школьные уроки физкультуры, не поздно 
научиться! Специально для таких случаев на 
площадках работают инструкторы. 

«Мой спортивный район» — это бесплат-
ные круглогодичные тренировки для жите-
лей Москвы, которые любят спорт и хотят им 
регулярно заниматься. Занятия проходят на 
свежем воздухе несколько раз в неделю под 
руководством профессиональных тренеров 
Москомспорта.

Тренировки позволяют местным жите-
лям качественно заниматься спортом в своем 
районе, не тратя время и деньги на дорогу и 
платные занятия. Помимо дворовых площадок 
и парковых зон летом также задействуются 
крыши районных центров «Место встречи», а 
зимой — лыжные трассы и катки.

Тренировки проходят в 10 округах Москвы 
(кроме ТиНАО). Напомним, что в рамках про-
граммы «Мой спортивный район» функцио-
нальные фитнес-тренировки, направленные 
на укрепление здоровья, совершенствование 
фигуры и развитие основных физических ка-
честв, идут круглый год.

Принять участие в занятиях очень про-
сто. Нужно только выбрать понравившуюся 
тренировку и записаться на занятия. Трени-
ровка длится 60 минут, а на занятия нужно 
приходить за 5–10 минут до начала. На них 
являются в удобной спортивной форме и обуви 

в соответствии с погодой, с собой рекомен-
дуется взять бутылку с питьевой водой. Для 
занятий на коньках необходимы свои коньки. 
Тренировки на коньках проходят на открытых 
хоккейных площадках во дворах, которые на-
ходятся в ведении префектур. Рядом со всеми 
катками есть раздевалки, а где-то есть услуги 
по прокату и заточке коньков (нужно уточнить 
на месте).

Занятия спортом должны быть безопас-
ными, поэтому все участники получают специ-
альные памятки. В них рассказано, как разми-
наться перед тренировкой, как избежать травм 
(и что делать, если она случилась), а также 
перечислены противопоказания к занятиям 
спортом. Занятия на уличных тренажерах — 
прекрасный способ держать себя в тонусе и 
давать телу нужную физическую нагрузку. 
Для тех, кто хочет правильно и эффективно 
заниматься спортом с помощью уличного ин-
вентаря, тренеры проекта «Мой спортивный 
район» составили специальную программу.

Занятия спортом в районах — это только 
вершина айсберга здорового образа жизни, 
который сегодня стал символом и стилем 
московского образа жизни в целом. Тем, кто 
хочет заниматься спортом всерьез, для этого 
создают все необходимые условия. 

«За последние 13 лет мы построили в 
Москве порядка 200 крупных спортивных 
сооружений. Среди них футбольные стадио-
ны ЦСКА и «Спартака», Дворец гимнастики 
Ирины Винер, Академия спорта «Динамо», 
Центр водных видов спорта в Парке легенд, 
Ледовый дворец «Кристалл» в Лужниках, Центр 
биатлона «Новая звезда» в Митине, Дворец 
спорта в Некрасовке. Кроме того, создали де-
сятки тысяч различных спортивных зон рядом 
с домом — от тренажерных городков до катков 
и скалодромов», — рассказывает Сергей Со-

бянин в своем официальном блоге. 
Глава города подчеркнул, что, несмо-

тря на большое количество построек, в 
городе до сих пор сохранились районы, 

в которых спортивных сооружений не 
хватает, — именно для этого нужна 
программа строительства нека-
питальных объектов спортивного 
назначения за счет инвесторов. 
Такие спортивные объекты вполне 
полноценны, но их намного бы-
стрее возводить, да и площадки 
под строительство найти гораздо 
легче.

«В результате город получает 
новые спортивные адреса, эконо-

мию бюджетных средств и допол-
нительные рабочие места. А жители 

— современные арены для активно-
го досуга рядом с домом», — пояснил 

Собянин.
Программа набирает ход. Для раз-

мещения некапитальных объектов город 
подобрал 125 земельных участков, которые 
постепенно разыгрываются на аукционах. 
Что именно строить — ФОК, ледовую арену, 
теннисные корты или футбольный манеж, — 
победитель определяет самостоятельно. 
Сегодня заключено 89 договоров на право 
размещения некапитальных объектов спор-
тивного назначения, и уже построено и от-
крыто 19 спортивных сооружений, в которых 
могут заниматься все желающие. До конца 
текущего года планируется открыть еще 7 
некапитальных спортивных объектов. 

«Мы ждем, что в 2024–2025 гг. распахнут 
свои двери порядка 59 таких сооружений. 
Это значит, что у москвичей будет еще боль-
ше возможностей заниматься физкультурой 
и спортом в шаговой доступности от дома», 
— подвел итоги мэр Москвы. 

Такие физкультурно-оздоровительные 
комплексы с футбольными полями, ледовы-
ми полями и крытыми залами для занятий 
фитнесом появились на улицах Академика 
Анохина, Крылатской, 6-й Радиальной, на 
улицах Адмирала Лазарева и Ивана Суса-
нина. Зимой горожан будут учить кататься 
на коньках. Для этого во дворах и парках 
столицы откроется около 60 катков. Также 
пройдут тренировки по фитнесу на 20 спор-
тивных площадках. А как только позволит 
погода — и по лыжным гонкам.

Евгения НИКИТСКАЯ.

Этот год московский стройкомплекс 
завершает с серьезным перевыполне-
нием планов. Москва переживает гра-
достроительный перелом: за преды-
дущие годы устранены сложившиеся 
ранее перекосы в развитии, наступа-
ет время идти вперед. Это результат 
слаженной работы всех служб прави-
тельства Москвы, отметил на отчет-
ной пресс-конференции глава Депар-
тамента градостроительной политики 
Сергей Левкин.

«С каждым годом все 
ощутимее тот вектор раз-
вития Москвы, те цели, ко-
торые поставлены мэром 
Сергеем Собяниным, — 
отметил чиновник. — Суть 
градостроительной поли-
тики столицы в том, что все 
строится вокруг человека — 
и уже скоро мы почувствуем 
это на деле». Устранены преж-
ние диспропорции развития — 
построены и заложены новые линии 
метро, возводятся новые дороги, ре-
конструируются имеющиеся и строятся новые 
поликлиники и школы.

При этом развитие города немыслимо 
без вовлечения инвесторов, которые являют-
ся ключевыми игроками. Добавим: именно за 
счет инвесторов достигнуто нынешнее пере-
выполнение строительных планов. Общими 
усилиями город и бизнес координируют три 
программы — две федеральные («Жилище» и 
«Градостроительная политика») и региональную 
программу реновации.

Общий ввод недвижимости, в том числе 
жилья, при плане на 2023 год в 8,5 млн кв.м 
составил 11,8 млн кв.м (139%), сообщили в 

Департаменте градполити-
ки. Из них жилья при плане 
в 4,8 млн кв.м сдано 5,6 
млн кв.м (115%). Инве-
сторы сохраняют ста-
бильно высокую долю 
введенной на территории 
города недвижимости в 

общем объеме площадей 
построенных объектов. Так, 

9,4 млн кв.м, в том числе 4,8 
млн кв.м жилья, были построе-

ны именно ими. 
— Инвесторы сейчас не меньше, 

чем город, строят «социалку» — культурные 
объекты, детские сады, культурные, офисные 
центры — то, без чего жилище не имеет никако-
го значения, — отметил Сергей Левкин. — Так, 
с начала 2023 года введено 42 детских сада, из 
них 35 — за счет инвесторских денег. Раньше 
пропорция чаще всего была обратной.

В уходящем году построены также 22 объ-
екта общего образования (из них 16 школ — 
за счет внебюджетных средств), 17 объектов 
здравоохранения (а здесь городской бюджет 
выступил «локомотивом» — именно за госсчет 
построено 14 объектов). В спортивной сфере 
также приоритет у инвесторов: 10 спортивных 

объектов из 16 построены за счет внебюджет-
ных средств. Что касается культурных объектов, 
их сдано два, и оба построены инвесторами. 

С начала 2023 года за счет средств внебюд-
жетных источников на ПКТ (производственно-
коммунальных территориях) Москвы введено 
5,3 млн кв.м недвижимости — это 129% от плана 
в 4,1 млн кв.м. Из них 2,5 млн кв.м составляет 
жилье — это 131% от планового объема в 1,9 
млн кв.м. 

А в 2024 году на тех же ПКТ ожидается 
ввод недвижимости общей площадью 4,9 млн 
квадратных метров, в том числе 2,4 млн кв.м 
жилья. 

— Мы, в сущности, выполнили план не толь-
ко за этот, но и за следующий год, — подводит 
итог Сергей Левкин. — Но наша задача, конечно, 
не выполнить план как таковой, а обеспечить 
москвичей доступным и качественным жильем 
и социальными объектами.

Программа реновации жилого фонда, де-
бютировавшая в 2017 году, сейчас коснулась 
уже 143 тысяч жителей города. 

— 438 домов площадью 8,3 млн кв.м на-
ходятся в проектировании и строительстве, 
— приводит результаты статистики Сергей 
Левкин. — 280 стартовых домов общей пло-
щадью 4 млн кв.м введено в эксплуатацию. В 
259 стартовых домов переселяются жители 890 
домов (224 из которых отселено полностью, 
316 уже снесено). Полностью переселено 117,3 
тысячи жителей (из них 26,2 тысячи находятся 
в процессе переселения). 

Строители планируют в следующем году 
продолжить подбор стартовых площадок в соот-
ветствии с потребностью. Будет введено около 
1,9 млн кв.м стартовых домов, более 1 млн 
из них передадут под заселение. Московские 

власти начнут переселение еще более 50 тысяч 
жителей. 

— Мы вышли на такие темпы, что дом 
расселяем за 4,5 месяца, — отметил Левкин. 
— Ранее бывали проблемы с нежилыми поме-
щениями: их владельцам труднее подобрать 
эквивалентные площади. Поэтому именно с 
«нежилья» мы сейчас начинаем «смотрины»; 
сегодня мы работаем уже над подбором замены 
владельцам нежилых помещений в домах, оче-
редь до которых дойдет только в 2025 году.

В помощь жителям — разработанный не-
сколько лет назад цифровой суперсервис для 
переезжающих по реновации. С его помощью 
можно уведомить о реализации программы 
по каждому конкретному дому, а жители видят 
возможные варианты и могут даже заказать 
помощь при переезде на новую квартиру. 

Цифровизация активно идет и в неза-
метной обычному москвичу, но важной для 
застройщиков сфере оформления разреши-
тельной документации. Так, менее чем за два 
года сформировано более 43 тысяч цифровых 
паспортов строящихся и введенных в Москве 
объектов. 

— Сейчас заявитель по большинству услуг 
в сфере стройки указывает реквизит всех до-
кументов, мы же идем к тому, чтобы заяви-
тель указал лишь УИН, а реквизиты документов 
подтянутся автоматически, — отметил Сергей 
Левкин. — Для этого стройкомплекс активно 
занимается внедрением цифровых паспортов и 
уникальных идентификационных номеров объ-
ектов капитального строительства (УИН ОКС) 
в процессы предоставления государственных 
услуг и сервисов.

22 ноября на городском портале mos.ru 
стала доступна обновленная интерактивная 

форма заявлений на получение услуг «Выдача 
разрешения на строительство» и «Выдача раз-
решения на ввод объекта в эксплуатацию». В 
августе 2023 года была модернизирована фор-
ма подачи извещения о начале строительства 
или реконструкции капитального объекта на 
территории столицы, и сегодня 76% извещений 
подается с УИН. Работа продолжится в 2024 
году — еще шесть важных для застройщика 
документов будет подаваться электронно. А это 
— ускорение темпов строительства и большая 
прозрачность строительного рынка Москвы. 

— Москва впервые в нацрейтинге инвести-
ционного климата по фактору «Эффективность 
процедур по выдаче разрешений на строитель-
ство» по всем показателям вошла в группу А, — 
отметил глава Департамента градполитики.

Наконец, стройкомплекс начал широко 
использовать искусственный интеллект. Так, 
отмечен спецпризом первой национальной пре-
мии «Лидеры искусственного интеллекта» важ-
нейший для отрасли сервис автоматического 
разбора градостроительных планов земельных 
участков (ГПЗУ). 

«Искусственный интеллект буквально 
раскладывает ГПЗУ на молекулы», — говорит 
Сергей Левкин. Если раньше на обработку 6,5 
тысячи ГПЗУ уходило более 3,2 тысячи часов, 
то сейчас тот же объем специалисты выпол-
няют за 9 часов. Система принимает на входе 
электронный образ ГПЗУ в формате PDF, далее 
в процессе распознавания корректно находит, 
структурирует и извлекает нужные данные. «Ре-
зультаты извлечения можно верифицировать, 
хранить и экспортировать в машиночитаемых 
форматах для дальнейшего использования», 
— отмечают разработчики. 

Юрий СУХАНОВ.

МОЯ МОСКВА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   

30 ноября 2023 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Оспина» на просе-
лочной дороге. 4. Дырявый ковшик для от-
варных макарон. 10. Гипотенуза в составе 
прямоугольного треугольника. 11. Сказочный 
герой заоблачного роста. 13. Настольная игра 
с картами и бочонками. 14. «Травмированное» 
место на голове царя Дадона в сказке Пушки-
на. 15. Маляр, оставивший после себя одни 
огрехи. 16. Страстная и отчаянная просьба 
о помощи. 18. Месяц рожденных под знаком 
Овна и Тельца. 20. Непромокаемое «покрыва-
ло» кухонного стола. 22. Возвышенный тон вы-
ступления оратора. 23. Панк, выделяющийся 
из толпы обычных людей. 24. Мелкозернистый 
гипс для отделки помещений. 27. Крытая пло-
щадка для киносъемки. 30. Падение ядра в 
метре от мишени. 32. Горькая «фаворитка» 
в отличие от сладкой лжи. 34. Добрый кусок 
сала для голодного хлопца. 35. Атмосфера 
ужина при свечах на берегу моря. 36. Тара с 
апельсинами и Чебурашкой. 38. Литературный 
«батрак» известного писателя. 39. Щипцы, 
«разгрызающие» проволоку. 40. Стартовые 
деньги, вложенные в дело. 41. Дед в авто-
ритете у юных джигитов. 42. Музыкальный 
«пузырь» в руках шотландца.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Сериал», прерывае-
мый кинофильмом. 2. Право президента 
сказать «нет» законопроекту. 3. Жена с 
грязными волосами и в рваном халате. 5. 
Моллюск-тихоход с раковиной на спине. 6. 
Весь «ассортимент» сотрудников фирмы. 7. 
Массовое празднество под открытым небом. 
8. Девочка, которая не дружит с расческой. 
9. Господин под крылом предводителя уезда. 
10. Главный город в государстве. 12. Лю-
бимая, примеряющая белоснежную фату. 
17. Завтрак, который можно съесть на бегу. 
19. Множественность мнений в коллективе. 
20. «Лайтовый реверанс» юной барышни. 
21. Буквенная «обойма» русского языка. 
25. Сонный чудик, гуляющий в светлые ночи. 
26. Опасный фон вокруг Чернобыльской 
АЭС. 27. Стезя депутатов, мэров и конгресс-
менов. 28. «Прошивание пулями» позиций 
врага. 29. Свора хаски под управлением 
каюра. 31. Комедийная любимица фанатов 
кино. 33. Флотилия, напугавшая врага до 
боя. 34. Цирк, переезжающий с места на 
место. 37. Крестная мать малыша для его 
родного отца. 38. Спальная «этажерка» в 
тюремной камере.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 29 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Адвокат. 4. Спонсор. 10. Выпечка. 11. Ледоруб. 13. Цвет. 14. Чадо. 
15. Докладчик. 16. Осадка. 18. Атлант. 20. Шейпинг. 22. Ветровка. 23. Аэродром. 24. 
Одеколон. 27. Несессер. 30. Емкость. 32. Ракурс. 34. Вопрос. 35. Табакерка. 36. Финн. 
38. Риза. 39. Теленок. 40. Иллюзия. 41. Гонорар. 42. Фанатик.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Аукцион. 2. Опыт. 3. Аренда. 5. Плошка. 6. Неуч. 7. Реторта. 8. Наклейка. 
9. Блудница. 10. Вещание. 12. Барахло. 17. Корректор. 19. Тождество. 20. Шевалье. 21. 
Горесть. 25. Дисконт. 26. Накладка. 27. Наследие. 28. Епархия. 29. Брифинг. 31. Остаток. 
33. Стрела. 34. Валюта. 37. Небо. 38. Рига.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ выкуп автомобилей. 

8-926-499-95-66

куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

продаю
❑ продаются щенки чихуахуа. 

8-909-645-30-99

предлагаю
❑ издание книг от 1 экземпляра. 

Т. 8-929-992-70-91

Программа 
«Мой спортивный район» 

стартует 1 декабря

Москва встречает декабрь в уютном снежном 
покрывале — не придется сомневаться, что зима 
действительно наступила. Это значит, что первые 
же зимние выходные можно посвятить любимым 

видам спорта — отправиться на лыжную прогулку, на каток 
или сыграть в хоккей. Город делает все для того, чтобы зимний 
спорт стал нормой московской жизни: зимний сезон проекта 
«Мой спортивный район» стартует 1 декабря. Об этом рассказал 
мэр столицы Сергей Собянин, пообещав, что теперь дети и взрослые 
смогут бесплатно регулярно заниматься спортом рядом со своим 
домом. В зимнем сезоне будет задействовано порядка 70 площадок.

СТОЛИЧНЫЕ СТРОЙКИ: 
ВРЕМЯ ПЕРЕВЫПОЛНЯТЬ ПЛАНЫ

Департамент 
градостроительной 

политики 
Москвы подвел 

итоги 2023 
года

ОТ ДВОРОВ ДО ЛЕДОВЫХ ДВОРЦОВ: 
MOYSPORTRAYON.MOSCOW.SPORT
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ЗИМНИЙ ОТДЫХ НА СВЕЖЕМ ВОЗДУХЕ 2023-2024 ГГ.

1909
универсальных

площадок
для зимних

видов спорта

336
ледяных

горок
и снежных
городков

47
лыжных баз, горнолыжных склонов,

 мест для катания на санях, тюбингах, 
собачьих упряжках, снегоходах 

и сноубордах

1387
катков

с искусственным
и естественным

льдом

396
лыжных трасс

общей
протяженностью

503,4 км
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Актриса Ксения Каталымова, звезда 
сериала «Мир! Дружба! Жвачка», 
живет между Петербургом и 
Москвой. У нее редкое амплуа — 
женщина-клоун, что означает одно: 
может довести до слез и смехом, 
и болью. Мы поговорили с ней об 
особенностях комедии и трагедии, о 
разнице в менталитетах русском и 
норвежском и что значит — с мамой 
выходить на сцену.

1.
— Сериал «Мир! Дружба! Жвачка», где я 

тебя увидела впервые, о 90-х, о выживании 
в эти непростые для страны годы. Играла с 
пониманием, как оно было, или пропустила 
эту пору прекрасную?

— Нет, я ее, конечно, не пропустила. Мне 
было четырнадцать лет, и питерские дворы, 
компании, проблемы, разборки — все это было 
моим. Я во всем участвовала и скажу, что ми-
лиции мы боялись больше, чем хулиганов. И 
прекрасно помню, как выживала моя мама, 
тогда работавшая на четырех работах. Но все 
равно 90-е для меня — время свободы, по-
тому что я была предоставлена сама себе и 
как-то быстро повзрослела: сама принимала 
решения, сама за них несла ответственность. 
После 90-х мне ничего не страшно.

Другое дело, что мы ко всему тогда отно-
сились не так сложно: такие обстоятельства, 
и мы в них и жили, как есть, так есть. Моя ба-
бушка пережила блокаду, а по сравнению с 
ней что нам 90-е? Поэтому дома у нас никогда 
не жаловались на отсутствие денег — к нам 
в дом на Васильевский остров, где мы жили 
бедно, но весело, всегда можно было прий-
ти пожарить сухари из старого хлеба, попить 
чайку и похохотать на кухне. Дом всегда был 
полон людей.

— Ты рано повзрослела. Значит ли это, 
что мимо тебя прошло какое-то детское 
счастье? 

— Не могу сказать, что я что-то промах-
нула: шаталась по дворам, искала друзей, а 
друзья все были заняты. Честно говоря, видя 
сегодняшних детей, которые лишены возмож-
ности отвечать за себя, потому что родители 
почти всё решают за них, я понимаю, что мы 
получаем совсем инфантильное поколение, и 
меня это пугает. Вот моему сыну Патрику сейчас 
двенадцать, и сепарация, я считаю, должна 
произойти, чтобы он сам нес ответственность 
за свои слова и поступки.

— Ты тоже опекаешь его? Забыла свой 
опыт?

— Я другая мама: стараюсь не контроли-
ровать, сильно не опекать, но все равно. Хотя 
когда он на сцене (он учится по классу скрипки 
в ЦМШ), там он самостоятельный. Не скажу, что 
в раю живет, он много работает, пашет. 

2.
— Твоя мама — замечательная ак-

триса Татьяна Захарова, ее обожает весь 

Петербург. Она замечательно сыграла 
маму Бодрова и Сухорукова в фильмах 
«Брат» и «Брат-2». Актерский ребенок — в 
этом больше плюсов или минусов?

— Не знаю, как у других, у меня больше 
плюсов. Моя мама — человек, преданный теа-
тру, и театр на таких держится. Она служит ему. 
У мамы непростая театральная судьба: начи-
нала в Самаре, дальше была Воркута, потом 
Петербург, где в те самые 90-е у нее работы не 
было. И слава к ней пришла только в 60 лет. Но 
у нее всегда были свои театральные студии, 
она учила и воспитывала ребят.

Я всегда видела ее любовь к театру, но тут 
важно понимать, что с самого детства мама 
уважала мой выбор. У нас с ней была одна 
ситуация в школе, где я двоечницей была. И 
по этой, очевидно, причине одна учительница 
решила, что меня надо отправить в спецшколу 
для умственно отсталых детей. Вызвали маму, 
в моем присутствии ей всё это и сказали.

— Прямо в глаза? Мол, ваша дочка 
не того, умственно отсталая? Жестокая 
мизансцена.

— Конкретно жестокая. И что сделала моя 
мама? Она встала и сказала: «Ксаночка, пойдем 
отсюда, школа средняя, а ты у меня талантли-
вая». Потом мы шли по улице, мама плакала, я 
тоже плакала, не очень понимая еще, по поводу 
чего плачем. Но точно знаю, что в этот момент 
свою главную функцию мамы лично моя мама 
выполнила.

— Надеюсь, что после этого случая ты 
стала отличницей?

— Нет, перебивалась с «тройки» на «двой-
ку». Но учителя тоже разные бывают: те, кто 
делает нашу судьбу (я, к счастью, таких встре-
чала), и те, на кого не стоит обращать внимание 
и лучше забыть.

У мамы было единственное требование 
ко мне, чтобы я всеми силами и средствами 
держалась в музыкальной школе и окончи-
ла ее. Там-то я училась на «пять» по классу 
фортепиано, но у нас был потрясающий пе-
дагог по хору — Аза Григорьевна Алексеева. 
И вот она поверила в меня и полюбила. А хор 
в перестроечное время здорово развивался, 
мы начали ездить по миру: 90-е на дворе, а мы 
едим в Австрию.

— В общем, Мир! Дружба! Жвачка!
— И в Австрии нам каждому еще и платили 

по 170 долларов, сумасшедшие деньги! Потом 
были Германия, Франция, Америка, и я в этом 
хоре — солистка. Мы пели духовную музыку, 
русскую и зарубежную, спиричуэлсы. А мама 
тогда еще была не замужем, и я, считавшаяся 
девочкой из неблагополучной семьи и к тому 
же слегка умственно отсталой, вдруг начинаю 
выступать в большом зале филармонии, разъ-
езжаю с хором по заграницам. Вот та учитель-
ница, которая собиралась меня отправить в 
интернат, спустя годы маме сказала: «А для 
меня ваша дочь как была двоечницей, так и 
осталась». 

Но так сложилось, что в четырнадцать 
лет у меня произошла мутация голоса, как 
у мальчика. В результате мутации от голоса 
две трети осталось.

— Надо же, как судьба распоряди-
лась: ты солировала в хоре, а теперь 
играешь в спектакле «Баба Шанель» 

по пьесе Николая Коляды — он как раз про 
хор и возрастных хористок. Мало того, 
там еще и мама твоя играет, а ты ее по 
сюжету обижаешь. Играть с мамой легко 
или трудно?

— Прекрасно. Поскольку мы с мамой 
большие подружки и чувство юмора где-то 
рядом с нами ходит, нам хорошо вместе на 
сцене, но надо быть осторожным. Если что-то 
случается — умри все живое, то есть спек-

такль может оказаться под угрозой. Помню, на 
одном спектакле по ходу пьесы я здороваюсь 
со старушками из хора, а они со мной — нет. 
И мама вдруг ко мне обращается: «Ксана…» 
А я-то на сцене не Ксана, а Роза Николаевна 
Глухих, которая пришла разогнать этот хор. В 
тот момент упала я, мама со стула почти что 
упала. Вокруг нас никто ничего не понял, но 
смеялись оттого, что нам весело.

3.
— Ты живешь между Москвой и Петер-

бургом. В городе на Неве у тебя спектакль в 
«Русской антрепризе имени Андрея Миро-
нова», а в столице — семья. Разрываешься? 
Успеваешь?

— Какое-то время все успевала, а потом 
сложно стало, потому что Патрик пошел в шко-
лу. А если учесть, что муж у меня норвежец и 
работает в Норвегии, то проблемы возникали. 
Но муж мне помогает. Пока был жив Рудольф 
Давыдович Фурманов, он подстраивал под 
меня репертуар в театре, рисковал, предлагая 
неожиданные роли, но сейчас стало сложнее. 
Так что нужно присмотреться в Москве.

— Неосторожно брошенная тобой фра-
за «муж у меня норвежец». Как это случи-
лось, где познакомились?

— Все просто — познакомились в клубе. 
Мы давно вместе, Ханс работал в Москве, но в 
силу обстоятельств теперь работает там.

— Муж иностранец. Ты чувствуешь раз-
ницу в менталитетах?

— Был момент — мы очень сложно начина-
ли, сложно договаривались и очень ярко.

— По-театральному?
— Очень по-театральному, скрывать не 

буду. Я каких-то вещей в нем не понимала, он 
— во мне, но в результате все хорошо кончи-
лось — договорились.

— Что самое сложное в том, чтоб дого-
вориться с иностранцем вообще и, в част-
ности, с жителем северной страны?

— Вообще, с иностранцем сложно, не 
только с севера. У русского человека такая 
глубина, объем души, а порой и духовности, 
что, да простят меня ребята-иностранцы, но 
они другие, чтобы нас понять. Хотя Ханс на-
чинал на Дальнем Востоке, потом работал в 
Архангельске и вообще обожает русский народ, 
считает нас лучшими на свете по своей широте. 
А в эту широту влезает как все хорошее, так 
и все плохое. Мы такие широкие, отчаянные, 
такие добрые, безбашенные, иногда злые, но 
случись что, сразу бросаемся на помощь. А 
для Ханса все это было амплитудно. И я была 
амплитудной. Требовала: где участие, где по-
нимание и включенность? А у него границы, и 
я получаюсь нарушителем границ.

— На эту тему есть прекрасный фильм 
«Интердевочка» Петра Тодоровского, с ко-
торым русской женщине за границей можно 
жить как с учебником.

— Мы с Хансом договаривались долго. Но 
я точно знаю: если есть любовь, договоришься 
обо всем. Вот ерунда, казалось бы, цветы, ну 
чушь собачья. Подари ты их не по какому-то по-
воду, а просто так, нам приятно. А они даже по 
поводу не дарят. В лютеранской стране нашего 
«просто так» не существует, рацио сильнее. Но 
при всем при том Ханс всегда принимал дома 
моих друзей, угощал их. Он очень щедрый.

— Ему нравится, что жена — актриса? 
Какая из твоих ролей для него любимая?

— Мамы главного героя в сериале «Мир! 
Дружба! Жвачка!», потому что он видит, что 
там много чего от меня. Режиссер первого 
сезона Илья Аксенов и сценаристы мне многое 
разрешали на площадке, так что расстояние 
между мной и ролью резко уменьшилось. А 
Патрик тоже очень любит этот сериал. Еще 
они любят спектакль «Баба Шанель» — Патрик, 
когда маленьким его смотрел, хохотал.

4.
— Мне рассказывали, что когда в теа-

тре Фурманова тебе нужно было срочно 
ввестись на роль, ты ночью прыгнула в 
машину и, невзирая на мороз, гололед, 
помчалась туда из Москвы. Наверное, и 
про семью не вспомнила. Ты зачем это 
сделала? Чем руководствовалась?

— Ну, театр надо было выручать. Да, тогда 
шел ледяной дождь, фуры валялись по обо-
чинам. А еще я взяла с собой кота, собаку, и 
вообще, у меня должна была быть свадьба.

— Так ты и про свадьбу забыла? Сбе-
жала из загса?

— Не сбежала, но все горячо было. Вво-
дилась я в срочном порядке в спектакль «Дни 
нашей жизни» по Андрееву. Я на многое дей-
ствительно готова ради театра. Скажем, в этом 
спектакле у меня была возрастная роль, что для 
меня не проблема, поскольку я острохарактер-
ная и, как говорил мой мастер в институте, у 
меня возраста на сцене не видно. Как я играла 
мальчишку в спектакле «Кошка, которая гуляла 
сама по себе», а дети не верили, что я девочка, 
и за кулисами были страшно разочарованы, 
так и в 25 играла Дарью Федосеевну Круглову 
в пьесе Островского «Не всё коту масленица». 
Тут важно понять психологию персонажа, а 
возраст — это другое.

Я очень люблю свою острохарактерность. 
Мой мастер Владимир Петров определил ее 
еще и как редкую разновидность амплуа — 
женщина-клоун. Это, наверное, от моего бес-
страшия быть некрасивой, веселой, смеш-
ной — какой угодно. Думаю, что и в жизни я 
острохарактерная, судя по тому, как на меня 
реагируют мои сын и муж.

Но помимо смеха мне легко даются слезы, 
боль. Я, наверное, знаю, как это делать, но 
здорово, когда оно само рождается. И все же 
смешить людей сложнее. 

— Когда ты в первый раз это поняла — 
что можешь довести смехом зал до слез?

— У моей подружки в школе был КВН, и я 
решила спародировать певицу Татьяну Була-
нову. Музыка во мне часто рождает юмор, му-
зыкальную эксцентрику, и я сделала пародию 
на Буланову — все очень смеялись. А я этому 
удивилась, потому что еще не понимала своей 
природы. Но вообще, смешное мне дает зри-
тель. Я его люблю, мне с ним так весело быть. 
От него рождаются импровизационные номера 
на сцене, хотя, когда я выхожу (с номером или 
в спектакле), я еще не знаю, что буду делать. 
Просто выхожу, слушаю зал и начинаю. Так, 
в спектакле «Шутники» мой партнер Володя 
Матвеев никогда не знает, что я скажу, а я не 
знаю, чего от него ждать, но обожаю эту живую 
природу, хотя не все режиссеры наши импро-
визации приветствуют.

5.
— Как и в какой момент женщина-клоун 

переключается и становится женщиной-
трагиком? У тебя немало драматических 
ролей. Например, «Трамвай «Желание», 
где ты играешь Стеллу, или «Вишневый 
сад», где твоя Шарлотта трагикомична, и 
что тут первое — комедия или драма, — я 
не знаю.

— Тут сложная история в раскрытии пер-
сонажа. Почему? Чехов предлагал сначала 
Книппер-Чеховой сыграть Шарлотту, но она его 
не поняла, мягко говоря. И я сама всегда дума-
ла, почему Шарлотта в театре либо не получа-
ется, либо становится проходным персонажем. 
В ней главная мысль — потеря корней. Она не 
знает, где родилась, кто ее родители, венчаны 
они или не венчаны, почему такая судьба? Ведь, 
когда человек теряет корни и отказывается от 
них, он теряет всё. И если бы я как режиссер 
ставила «Вишневый сад», я бы раскрывала всех 
персонажей через Шарлотту.

На самом деле комедия рождается от 
боли. И мы все такие смешные, потому что, 
пройдя какие-то болевые моменты, способны 
на них иронично взглянуть. Как это делает, на-
пример, Вуди Аллен в своей последней картине 
«Великая иллюзия». Это всё оттуда: ты что-то 

предполагаешь, на что-то рассчитываешь, но 
тебя так может шандарахнуть, и тут важно, как 
ты из этого выходишь, как умеешь отпускать 
ситуацию. Не каждый трагик будет комиком, 
но каждый комик может быть трагиком. Комик 
может сыграть боль. А что такое боль? Мы же 
все рано или поздно встречаемся с драмой, не 
можем просвистеть мимо нее, как композитор 
Мендельсон, который жил богато, ярко, писал 
классную музыку и рано умер.

Вот сегодня очень тяжело с комедийным 
кино, потому что мы всё активнее и глубже за-
лезаем в тяжесть жизни, даже в грязь.

— Так же проще, если говорить зрителю: 
«Жизнь ужасна, а будет еще ужаснее».

— Я тут шла мимо МХТ по Камергерскому 
переулку, а там на афише написано: «Легче, 
проще, веселее» — и портрет Станиславского. 
Я первый раз это увидела и обалдела: «Как? Я 
же тоже так думаю!» Немножко проще надо к 
себе относиться по жизни — посоветовала бы 
я всем. Не так серьезно. 

— Ты ведь окончила во ВГИКе курсы как 
раз комедиографа Аллы Ильиничны Сури-
ковой. Хочешь снять свое кино? Готова?

— Хочу, и у меня есть тема. Но свое кино 
сейчас снимать сложно, ты зависим от многих 
и многого: тебе рассказывают, как ты доложен 
снимать, могут вмешаться в процесс и все 
переделать. А мне не хватает наглости и сме-
лости. Это очень сложная профессия, поэтому 
я с большим уважением отношусь к кино- и 
театральным режиссерам. Я как актриса от-
вечаю только за себя любимую, а режиссер 
терпит наши актерские характеры и всех-всех 
вокруг.

— Вот отличный сюжет из твоей соб-
ственной жизни — вы с мамой вышли замуж 
едва ли не в один день. Твой муж — из Нор-
вегии, у мамы — американец итальянского 
происхождения.

— Моя мама с Майклом давно познако-
милась. Он появился, когда я в четырнадцать 
лет потеряла голос.

— Зато приобрела отца.
— Майкл приехал в Петербург: у него были 

его пьесы, у мамы — маленький театр, они по-
знакомились и стали творить вместе. Так они 
сошлись, и он оказался каким-то невероятным 
человеком, просто Санта-Клаусом в моей жиз-
ни, очень добрым, талантливым, необычным. 
Чудак, если говорить по-хорошему. Но если 
честно, мы все расписывались не в один день. 
Это легенда. Мама с Майклом жили граждан-
ским браком, считая бумажные формальности 
лишними. И я, как мама, с Хансом жила точно 
так же. И они не собирались уезжать жить в 
Америку, так же, как я не собиралась уезжать в 
Норвегию. Но поскольку надо было постоянно 
продлевать визу, они решили пожениться. Так 
что жили мы рядом и расписались по датам 
где-то рядом.

Мне кажется, что русский мужчина ни 
меня, ни маму не выдержит. Такие уж харак-
теры! Это надо быть вот такими Майклом и 
Хансом, чтобы вынести наше свободолюбие, 
вольнолюбие.

— Последний вопрос? Болтаясь между 
Москвой и Питером, какую бы ты роль для 
себя загадала?

— Ну… Я бы хотела сыграть Эдит Пиаф. 
Что-то маленькое, но очень большое.

Марина РАЙКИНА.

ПЕРСОНА

КОНФЛИКТ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 29.11.2023
1 USD — 88,8841; 1 EURO — 97,6503.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Эдуард Артемьев (1937–2022) — компо-
зитор, народный артист РФ
Юрий Васильев (1954) — актер театра, кино 
и дубляжа, режиссер театра и кино, народный 
артист РФ
Лариса Вербицкая (1959) — диктор и теле-
ведущая, заслуженная артистка РФ
Виктор Драгунский (1913–1972) — писатель, 
классик советской детской литературы
Светлана Жильцова (1936) — телеведущая, 
заслуженная артистка РСФСР
Вячеслав Невинный (1934–2009) — актер 
театра и кино, народный артист СССР
Людмила Акимова (1935), заслуженный 

испытатель космической техники, заслужен-
ный парашютист России

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -5…-3°, 
днем -3…-1°. Облачно. Снег, по области ме-
стами сильный. Местами метель. Гололеди-
ца, снежные заносы. Ветер юго-восточный, 
южный, 6–11 м/c, местами порывы до 17 м/c. 
Восход Солнца — 8.32, заход Солнца — 16.03, 
долгота дня — 7.31. По данным ИЗМИРАНа и 
Лаборатории магнитобиологии, ожидаются не-
большие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день домашних животных
М е ж д у н а р о д н ы й  д е н ь  з а щ и т ы 
информации

День памяти всех жертв применения хи-
мического оружия
1853 г. — Черноморский флот разгро-
мил Османскую империю в Синопском 
сражении 
1908 г. — в Серове возведен Спасо-
Преображенский собор 

1943 г. — в Афинах немецкие оккупанты 
расстреляли инвалидов греко-итальянской 
войны 
1993 г. — двуглавый орел вновь утвержден 
гербом России 
2013 г. — скончался советский и российский 
актер Юрий Яковлев
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

— Какие планы на новогодние 
праздники?
— Это вопрос или попытка унизить?

Промокашка — это маленькая пор-
ция каши, выданная вам в рекламных 
целях.

— Как тебе удалось достать такого класс-
ного мужика?
— Как-как... Звонила ему постоянно, капала 
на мозги — вот и достала.

Жена шизофреника и не подозревает, что 
ее нет!

— Что может быть хуже, если тебе ошибочно 
позвонили в четыре часа утра?!
— Если позвонили и не ошиблись.

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ЖЕНЩИНА-КЛОУН

Актриса 
Ксения КАТАЛЫМОВА: 

«Помимо смеха мне 
легко даются слезы, 

боль»

ПОДПИСКА НА «МК» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ НА ВЕСЬ 2024 ГОД!
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

30 ноября с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Бульвар Адмирала Ушакова», 
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»
1 декабря с 8.30 до 18.30
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, у магазина «Магнит»
3 декабря с 8.30 до 18.30
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, д. 4, у ТЦ 
«Марина»
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, 
у супермаркета EUROSPAR
4 декабря с 8.30 до 18.30
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, 
на автостоянке слева от ТЦ «Лес»

м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, 
д. 11, к. 1, у медлаборатории «Инвитро»
5 декабря с 8.30 до 18.30
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а, 
у к/т «Тбилиси»
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, 
у супермаркета EUROSPAR

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
2 декабря с 10.00 до 15.00
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3, 
на стоянке у ДК «Подмосковье»
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 200, в фойе РДК
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, в фойе РДКД «Яуза»
ХИМКИ, Ленинский пр-т, д. 2а, в фойе ДК «Родина»
3 декабря с 12.00 до 15.00
БАЛАШИХА, пл. Славы, д. 1, 
в фойе библиотеки им. Ф.И. Тютчева
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Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80

Секретарь Союза писателей России, вы-
пускник Литературного института Алек-
сей Полубота — достаточно известный 
литератор и обозреватель. Поэтому его 
лаконичный пост — «И в 48 не поздно 
принять присягу Отечеству! Скоро «за 
ленточку». Всем нам добра и Победы» — 
заметили все. Сотни друзей поставили 
лайк, десятки написали одобрительные 

комментарии или сделали репост за-
писи. Кто-то, держа «фигу в кармане», 
быть может, удалил писателя-патриота 
из друзей. Но таких было абсолютное 
меньшинство — Полубота свою позицию 
озвучил не сегодня и даже не 24 февраля 
2022 года. Почему отец троих детей ре-
шил отправиться на фронт — выяснял кор-
респондент «МК». Интервью получилось 

кратким: наш собеседник записал ответы 
по пути в зону проведения СВО.

— Алексей, почему именно сейчас 
решили пойти в армию? Есть ли личные 
мотивы у этого поступка — связи с Дон-
бассом, пострадавшие или погибшие 
друзья, воевавшие там?

— Я с 2014 года ездил в Донбасс как 
волонтер и военкор, всегда за эту землю 
и этих людей переживал — они стали для 
меня как земляки. 

Но есть и личные мотивы: я знал совсем 
молодых ребят, которые там погибли. Один 
из них, Андрей Манченко, как во время Ве-
ликой Отечественной, приписал себе один 
год — ему 17 лет было, вступил в Народную 
милицию ДНР (официальное название воору-
женных сил республики. — Б.С.), в 19 лет 
погиб. Когда такое происходит, возникает 
ощущение, что на фоне их подвигов лично ты 

делаешь недостаточно. Плюс к этому сейчас 
как никогда люди нужны в армии.

— У вас есть боевой опыт, военная 
специальность?

— Нет, я не служил, тем не менее по-
пробовал пройти медкомиссию — и те-
перь зачислен в Вооруженные силы Рос-
сийской Федерации, в мотострелковое 
подразделение.

— Воспринимаете ли вы то, через 
что вам предстоит пройти, как опасную 
и трудную, но все же «литературную 
командировку»? Планируете ли вести 
дневник, писать фронтовые очерки или 
роман — по возвращении? 

— Не уверен, что у меня будет очень 
много времени, чтобы писать, — судя по 
тому, как проходит обучение. Но, даст бог, в 
будущем это станет основой каких-то новых 
произведений.

— И все же главная причина — почему 
берете в руки оружие?

— Я восемь лет призывал к тому, чтобы 
Россия вступилась за Донбасс, за Ново-
россию, «своих не бросаем» и все такое. 
И тогда некоторые говорили: достаточно 
будет нескольких недель, простой военно-
полицейской операции. А к 2018 году стало 
понятно: противник набирает силы, «легкой 
прогулки» не получится. 

— В феврале прошлого года вы на-
деялись, что «справятся без вас»?

— Да, и верил, что через три-четыре ме-
сяца боевые действия закончатся. Какое-то 
время, учитывая, что я не обладаю особыми 
военными навыками, ждал — может, без 
меня обойдутся. Но СВО в разгаре, конца ей 
пока не видно — и поэтому я отправляюсь 
на фронт. 

Богдан САВЕЛЬЕВ.

«СВО В РАЗГАРЕ, И КОНЦА 
ПОКА НЕ ВИДНО»
Писатель Алексей Полубота объяснил, 
почему ушел на фронт

РЕДКОГО РЕДКОГО 
ОБАЯНИЯОБАЯНИЯ

Кадр из фильма 
«Мир! Дружба! Жвачка!».

«Баба Шанель». Рядом с мамой 
Татьяной Захаровой.
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«Вишневый сад». 
Шарлотта.
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